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Habrá credibilidad sólo hasta que dele de ser !uez y parte. afirma el sociólogo Carlos Dorantes en una ponencia vetada 

Que el gobierno saque sus manos 
de todo proceso electoral 

Más allá (o más acá) de las rerorrnas. 

Santa Rosa de Lima: . -
¿no definitivo al 
municip'o . ~9? .... ! .. :• 

Hace más de 4 años que un grupo de habitantes de Santa Rosa 
Jáuregui promueven la transformación de esa delegación 
municipal en el municipio número 19 del estado de Querétaro. 
Sus promotores sostienen que tiene capacidad de autogobierno 
y genera suficientes recursos para procurarse un desarrollo 
propio. Esta demanda ha sido llevada a todas las ántesalas que 
ha sido posible, pero no ha prosper.tdo. Empero, no son pocas 
ni insignifi,·antes las voces que han apoyado la propuesta, 
respaldada también por el Partido Acción Nacional. El 
maratonista olímpico Isidro Rico Rangel, residente en esa 
localidad, ha considerado que la conversión en municipio daría 
a Santa Rosa el avance que en 20 años no ha tenido. 

En tanto. el Ayuntamiento de Querétaro prácticamente ha 
descartado lt~ posibilidad de que se desprenda esta porción de 
su territorio, considerado fundamentalmentr rural, y a través 
de su dirección de Urbanismo propll'>O una reorganización, 
incrementando de 5 a 9 el número de delegaciones municipa
les. En entrevista con este semanario, el director municipal de 
Planeación, Adolfo Chacón Estrada, afirma que una de las 
razones que pesan para que Santa Rosa Jáuregu i no logre su 
autonomía es que "en gran palje.está formada poreji.dos que 
prácticamente están excentos de impuestos·· (Pág. 3). 

En análisis y opinión: 
' Clicerio Gaela Jara, Julio Melclwr, Osear Salas 
' Gómez, Elizabeth ContrerasColín, César Ramírez 

Peredo,EduardoMendozaZaragoza,AlfonsoJuárez, 
· Sergiolnestrosa, GuillermoOrozcoGómez 

+ Es muy grave que la legislación político-electoral se haya convertido en 
"verdadero obstáculo" para la democracia y los anhelos· políticos del pueblo, por 
lo menos desde 1968 + El legislador y el jurista no escuchan el flujo de las demandas 

·sociales + Así, los foros de consulta se vuelven llll ejercicio desilusionante e inútil 
+ La democracia se 11os ha querido dar a cuentagotas y a espaldas de los foros 
ciudadanos+ El problema básico: la desconfumza social porque el voto 110 se respeta 
+ El avance democrático se ha reducido a arreglos al estilo del "ya mero" o "peor 
es nada" + Cada día es más evidente la inoperancia de un verdadero Estado de 
Derecho, a consecuencia de la burla de la voluntad ciudadana, además de que el 
derecho sirve como truco para beneficiar al propio gobierno + Mientras el gobierno 
siga siendo juez y parte, la sociedad nunca creerá en los comicios + Las elecciones 
deben estar bajo control de llll órgano ciudadano + El gobierno y los legisladores 
queretanos están en la disyuntiva: o siguen la voluntad dictada en el Distro Federal 
o atienden la voluntad del pueblo de Querétaro + Debe quedar claro: no es al 
gobierno en turno a quien le corresponde determinar quién gana o pierde una 
elección 

PorCarlosDorantesGonzález 

El presidente Carlos Salinas de Gortari y el secretario de Comercio, Jaime Serra Pucke, iluraate su visita al Centro Nacional 
de Metrología, en El Marquk, donde luego de uaa reunión nacional sobre moderaludóa tecnológka rue puesto ea marcha 
el primel' reloj atómico del país. Autes, Inauguró la planta rdresquera Pascual ea Sao juaa del Río y la plaata Climate Syste1us, 
sobrt la carretera a Los Cues. Acudió tambiéo el secretario de Hacleoda, Pedro Aspe. (Fotos de Jesús Ontlveros) 

·Cuba se está 
transformando como 
los cubanos quieren 
que se trdnsforme, 

dicen jóvenes 
Pág.13 

Luis Fernando 
Flores Olague: 
un hombre con 

ideas originales y 
novedosas para 

Querétaro 

Proselitismo priísta 
con obras guberna

mentales en el muni
cipio de Landa de 

Matamoros, ·denuncia 
regidor 
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Comunidad 
+ Te agra~ezco, Señor 

EduardoMendozaZaragoza 

Te agradezco. Señor, 
por esta piel desnuda, 
simple y delicada . 
que me hace-vivir feliz 
aquf y ahora. 

Por estas pies, 
cada vez más vigorozos 
y flexibles , 
que me traen 
y me llevan a tu Reino . 

Por estos brazos 
cada vez más sanos, 
que se abran y abrazan 
y acogen con ternura. 

Por estos labios, 
cálidos, 
que sellan 
el encuentro. 

Te agrddezm. Señor, 
por mis ojos, 
.llenos de paz 
y de luz. 
plenos de presencia . 

Por mis oídos. 
libres ahora, 
para escuchar el canto 
de la noche. 

Te agradezco, Señor, 
por todos los hombres, 
mis hermanos, 
que entonamos 
el canto de la vida ... 
en silencio. 

Por tu inefable pres~ncia, 
por el misterio 
y la magia de lo inasible; 
-gracias por permitirnos, 
contigo, 
crear y recrear el mundo; 
por inv'itarnos a VER 
con los ojos de la FE; 
y aún sin c_ompreñder 
vernos invádidos 
por la inefable certeza 
de la creación. 

Te agradezco, Señor, 
por mis manos 
que ahora escriben, 
y por las mentes 
que escucharán 
este gesto de amor. 

Editorial 
Tocar el auténtico fondo 

de la r·eforma 
Publicamos en esta edición el texto que el sociólogo Carlos 
Doran tes González preparó como ponencia para la tercera 
sesión del Foro Ciudadano para la Reforma Electoral, y que 
fue, extrañamenle. re~hazada por los organizadores para 
que fuera leída el viernes 27 de agosto. Es este documento, 
hasta ahora, una de las participaciones de mayor profundi
dad -por el análisis que está detrás y la calidad intelcct~al 
y moral des u autor-, yen torno a ellacomentarcmos tan solo 
dos cuestiones. 

Una: desde un ángulo poco alx)rdado aquí, más allá de 
meras propuestas de cambios en articulados, se toca en 
esta propuesta el auténtico fondo del proceso de reforma. 
La razón de la desconfianza scx-ial en los procesos electo
rales; la injerencia del gobierno e n ellos -que lo ubican 
como juez y parte- y la necesidad de que el control real de 
tales procesos esté en manos de un órgano básicamente 
ciudadano, así como la evidente disyuntiva que tienen las 
autoridades locales : obrar según los mandatos del poder 
central o atender el sentido de la exigencia del pueblo de 
Querétaro. Son cuestiones éstas la columna vertebral de 
la reforma, -sin la cua l poco o nada se habrá ganado a s u 
término. 
Y. dos. como en poi ít ica la forma es fondo, a n<1die conven

dría que la no aceptació n de esta intervención se haya 
debido a condicionamientos de la b urocracia -general
mente insensible a las ideas- , y menos aún a una dec is itín 
deliberada por el contenido del documento, sobre todo con 
el antecedente de que el texto fue entregado a la instancia 
correspondiente el lunes 23. es decir, cinco días antes de la 
celebración del foro. De cualquier manera. se ha se ntado 
un mal precedente, y por ello sería muy sano una pública 
recti licación . 

Relata el tortuoso camino de la burocracia en el 
IMSS después de sufrir dos accidentes 

notilicado que el 19 de abril de-l <JJ daban por 
terminadas las relaciones la hora les. , 

Ya el día 24 de mai'zo me había present;1do . 
en Auditoría a Patrones del IMSS buscando 
que mis derechos laborales y mis prcs!<lciones 
no fueran violadas impuneml·nll', expuse mi 
caso detalle a detalle quedando todo en la 
Jenuncia No. 93()110 y es abí donde inicia mí 
expnil·ncia por l'l tortuoso camino burocr;í-. 
tico. donde los m<ís desprotegiJos los "obre
ros" sobre quit·ncs ¡x·sa la misnía y el aban
dono. no tuvit•ramos derechos que redamar, 
siendo que en muchos casos sufrímos acci
dentes que nos dejan inservibks de por vida, 
tal es mi caso amigo periodista. 

Efraín, saludos, siento quitarle su valioso 
tiempo pero estoy cansado del burocratismo 
y de que Jos responsables de Auditoría a 
Patrones y de medicina del trbajo del IMSS 
me digan siempre "venga después a ver si ya 
tenemo_s una respuesta .. y así entre vuelta y 
'vuelta ha pasado medio año de haber puesto 
mi denuncia ante el IMSS sin obtener solu
ción, en cambio, mi salud cada díadecae más. 

Mire, sucedé que: Yo. olivwerio ramírez 
sufrí accidc.ntes de trabajo durante febrero 
y marzo del año en curso mientras me 
deempeñaba como obrero en el Departa
mento de Producción en la Planta ... Cabll'za. 
S.A. de C.V .. localizada en av. Felipe Carrillo 
Puerto No. 301 frac. Industrial Benito] uárez. 
aquí en Querétaro. El día 9 de marzo s uf1í 
nuevamente un accidente de trabajo por lo 
que el día 10, a primera hora me presenté 
ante el médico familiar del IMSS Dr. Arturo 
Alvárez Arrcaga quien diagnosticó grave 
daño en mi columna vertebral , concretamen
te en el área lumbarextendiendome incapa
cidad por enfenuedad gqtcr.tl, en tanto se 

llenaba y cal·ificaba la fonna MT-1. dandoml' 
también la mencionada forma MT-1 utilizada 
para calificar el posible riesgo de t1:abajo la 
cual debería llevar al patrón y así lo hice, pero 
el gerente de Recursos Humanos. el Lic. 
Pablo Muñuzuri y Tinajero , quien se negó 
rotundamente a llenar la forma MT-1 
quedandose también con la copia d~ la inca
pacidad que me correspondía, dejandomc 
por consiguiente sin la posibilidad de poder 
cobrar esa incapacidad, único medio de sub
sistencia para mi y mi familia; dicha incapaci
dad es la No. 502484 por siete días a partir del 
10 de marzo del '93. 

Entre reposo absoluto y medicamentos pa
saronlos días, pero yo no mejora ha , fuí cana
lizado a Ira tJma tología. finalmente mi nwjoría 
fue mínima y temporal. el médico familiar me 
dio de alta, ;üinnando que ya había pasado m;ís 
de 20 días incapacitado y no ¡x>día extl·nder
me un días m<ísa pesar de continuarsintiéndo
me mal y anll' el temor de perder mi trabajo y 
el sustl·nto de mi familia. me presenté a trabajar 
sólo para que t1:es días después me fuera 

Tengo la esperanza que al exponer mi situa
ción a usted salga a la luz ptíblica ¡x.>r medio de 
su prestigiado semanario y algtín funcionario 
conscicn te v k al a las L"<t usas m;ís nobles con 
sus co nci ud.ada nos a y u de a solucionar migra
Vl' problema. ya que desde entonces estoy 
impos ibilitado por estas lesiones y no puedo 
1 ra bajar norma lnw ntt• . 

Atentamente 

Oli verio Castillo R. 
AF. IMSS. 62-84-66-1295 
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"Entre las delegaciones d-el municipio 
de Querétaro, Santa Rosa Jáuregui es la 
mayor de todas y en gran parte está for
mada por ejidos que prá~ticamente es
tán excentos de impuestos, siendo esta 
una razón para que no logre su autonomía 
como municipio", manifestó el ingenie
ro Agustín Chacón Estrada, secretario 
de Planeación municipal. 

Es la mayor de todas pero es fundamentalmente eiidal. señala Agustín Chacón Estrada 

Descarta el Ayuntamiento la transformación 
de Santa Rosa Jáuregui en el municipio 19 

Ett"entrevista con este semanario y al 
solicitársele la opinión oficial del Ayun
tamiento en torno a la demanda de la 
ciudadapía de Santa Rosa Jáuregui para 
transformar dicha delegación en muni
cipio, Chacón Estrada aseveró que esa 
propuesta, "si es que existe", correspon
de plantearsela al Congreso del Estado, 
ya que "al Ayuntamiento sólo le corres
ponde la organización de su propio terri
torio. 

''Sin embargo con <~l conocimiento de 
que algún momento se ha planteado esa 
situación desde mi punto de vista la ac
tual delegación de Santa Rosa Jauregui 
que en su mayor paTte está formada por 
ejidos y los ejidos tienen un tratamiento 
especial en cuanto a tributación de im
puestos, ya que casi están cxcentos, en
tonces la delegación por conceptos de 
ingresos con cargo de impuestos prácti
camente es nulo, de tal manera que las 
obras se cumplen con fondos del munici-

pi o". 
- ¿Esto a su vez desmentiría la afirma

ción ciudadana de que por cada 100 pe
sos de la delegación de Santa Rosa sólo 
regresa uno, que a su vez impide conver
tirse en municipioaúncontandoconotros 
ingresos? 

- Sería difícil pensar en la creación de 
un municipio, ya que debería tener ingre
sos importantes por ser un requisito que 
señala la ley, sin embargo, es un punto de 
vista respetable el hecho de tener 
profesionistas, comercios y servicios 
pero· esto debería evaluarse en su mo
mento, yo sólo me refiero a las fuentes 
principales; en lo que respecta a las obras 
realizadas en esa delegación por lo me
nos lo que corresponde a esta adminis
tración se ha realizado un presupuesto 
del Ayuntamiento, ya que lo que se re
caudó no es suticiente paTa subsidiar sus 
propios gastos de obra pública, adminis
tración y servicios. 

- Se tiene conocimiento de que ante
riormente Santa Rosafuemunicipioyen 
la actualidad el Partido Acción Nacio-

La gente quiet·e que le hahlcn con la vct·dad ... y sólo con la verdad 

Santa Rosa de Lima: un municipio que recorrió 
ya todas las antesalas ... y que sigue esperando 

Hace ya poco más de cuatro años que un 
grupo de habitantes de Santa Rosa 
Jáuregui organizó un comité que pro
mueve la transformación de esa delega
ción perteneciente a la municipalidad de 
Querétaro en el muliici pi o número 19, lo 
que implicaría reconocer capacidad de 
autogobieroo a_es~a demarcación ubica
da a 20 kilómetros de la capital y que 
tiene 40mil habitantcsdistri buídosen 42 
comunidades. De acuerdo con la inicia
tiva, al declararse municipio cambiaría 
de nombre sólo parc~almente: se llama
ría Santa Rosa de· Lima. 

Juan Eduardo Muñoz l3alderas, de 28 
años d,e edad, es uno de los más activos 
promotores de esta demanda. En di
ciembre de 1991 explicó a El Nuel'o 
Amanecer (No. 83) las razon~s de su 
propuesta, que incluye la queja por la 
desatención en que se encuentra la po~ 
blación, así como el desarrollo de su 
capacidad para el autogobicrno. 

"Las comunidades carecen de lo más 
indispensable. Hay un total desorden, y 
por ello hemos configurado un comité 
pro-municipio, independientemente de 
partidos políticos, porque la ideología no 
importa en esta labor. Queremos que la 
comunidad tenga autoridades propias, 
que tenga un_presidente municipal que 
resuelva los problemas de la · propia co
munidad que ya es suficientemente gran
de. Nuestro con1ercio genera muchos 
impuéstos, pero de cada 100 pesos que 
genera solamente uno regresa. lodo lo 
demás se queda en Querétaro". 

En la capital, explicó entonces Juan 

Eduardo Muñoz, quien también se dedi
ca a la pintura, "los problemas deSaté
lite, Lomas de Casa Blanca y Hércules, 
son tantos que no permiten que la autori
dad atienda nuestras necesidades. ¿Y si 
tenemos capacidad de autogobierno por 
qué no permitirlo? Tenemos comercio, 
agricultura y profesionistas-. Estos po
drían arra·igarse en la localidad en lugar 
de venir a perderse en la gran mancha 
urbana de ra capital", explica quien en 
1991 fuera .eandidato a diputado local 
por el II distrito local, postulado por el 
PAN. 

En aquella ocasión fue cuestionado 
sobre la actitud indiferente de buena parte 
de la población ante los problemas co
munes, y se preguntó:" ¿Que la gente no 
responde? La gente va a responder y va 
a actuar cuando le hablen con la verdad 
y sólo con la verdad". 

La demanda de creación del municipio 
de Santa Rosa de Lima ha sido planteada 
prácticamente a todas las instancias que 
ha sido posible. 

Y muchas voces se han alzado para 
apoyar la idea. Una de ellas ha sido la del 
maratonista Isidro Rico, Rangcl -atleta 
que participó en las Olimpiadas de Bar
celona-, quien ha señalado (El Nuevo 
Amanecer 115) la necesidad. de conver
tir a Santa Rosa en municipio como una 
forma de desarrollar su capacidad eco
nómica y frenar los daños del centralis
mo político. 
"Tenemos todo.aquí para estar mejor ... 

_porque yo veo el pueblo igual que hace 
20 años". 

Por RaquelGuadarrama 

nal está promoviendo hacerla nueva
mente municipio. ¿Esa propuesta no se 
acepta por provenir de ese partido? 

-Anteriormente a Santa Rosa se le dió 
el nombre de municipalidad, esto fue por 
1824, este nombre se le designdaba más 
que nada por su población y no por el 
hecho de cumplir con los requisitos ac
tuales. 
- Por otra parte, en lo que se refiere a la 
propuesta Chacón Estrada enfatizó ante 
el Ayuntamiento no existe la propuesta 
ya que no nos corresponde, nosostros 
sólo nos encargamos de la organización 
territorial. Esta propuesta fue planteada 
el20 de agosto, y consiste en la creación 
d_e nuevas delegaciones municipales, 
que se agregarán a las actuales: 

-En lo que respecta a la reorganización 
de los territorios ¿cuá·l es la razón por la 
que se ha realizado esta propuesta? 

- En una zona del norte de Santa Rosa 
planteaban la necesidad de crear una 
delegación, asimismo la correspondien
te a Desarrollo San Pablo que es una 
comunidad de muchos años y mantiene 
un importante desarrollo urbano en este 
momento. El presidente municipal con
sidera que para atender esas demanadas 
debería hacerse un estudio integral del 
municipio para dar una respuesta con 
modificaciones de fondo, de ahí que en
tonces dirección de UrbanismQ desarro-

Sonrisas vemos ... 

-Eslomagos ao sabemos (folo: Jesús O•llveros) 

lió-el estudio para proponer una delimi
tación quedando considerada la crea 
ción de las delegaciones propuestas, pero 
a su vez se analizó el resto previendo la 
modificación sobre la fuerte tendencia 
de crecimiento de la zona centro-sur 
proponiendo una delegación en la zona 
del Cimatario y por otro lado atender una 
delegación en la zona cercana al muni
cipio de Corregidora. Todo esto con la 
finalidad de mejorare! servicio del Ayun
tamiento. 

La propuesta: aumentar 
, a 9 las delegaciones 

del municipio del Centro 
De prosperar la propuesta presentada 
por la dirección de Urbanismo del Ayun
tamiento de Querétaro, a las cinco dele
gaciones municipa.les existentes en la 
actualidad (Lomas de Casa Blanca, 
Ca y etano Rubio -mejor conocida como 
Hércules-, Carrillo Puerto, Félix Osores 
y Santa Rosa J áuregui), se agregarán 
cuatro nuevas delegaciones: San Pablo, 
Buenavista, Cimatario y El Jacal. La 
propuesta tiene como base "la necesidad 
de establecer mecanismos de orga_niza
ción territorial que permitan hacer frente 
al impacte del desarrollo territolial". Se 
trata; pues, de fortalecer la presencia de 
las autoridades municipales y de mejorar 
la convivencia y el bienestar de lós habi
tantes, así como facilitar la ejecución d:! 
trámites y se1vicios. 
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Vetado por los organizadores del Foro Ciudadano, uno de-los planteamientos más severos hasta ahora 

Los_procesos electorales deben pasar a control ciudadano 
Texto íntegro de la ponen
da que el director de la 
Facultad de Sociología de 
la UAQ preparó para su 
presentación en la tercera 
sesión del Foro Ciudadano 
para la Reforma Electoral 
(27 de agosto) y que, a pe
sar de haber sido entrega
da en tiempo y forma, no 
fue admitida para su lectu
ra. 

En los últimos años se ha hablado 
de un hecho que parece no ser 
discutible por su evidencia: que 
la sociedad civil ha rebasado a 
los partidos políticos. Estefenó
meno es ya de por sí grave, pero 
es aún más grave y preocupante 
que quien esté siendo constan
temente rebasada sea también la 
legislación mexic~na, especial
mente en lo que a materia políti
co~lectoral se refiere. 

A primera vista este fe no meno 
podría ser interpretado como una 
muestra de la gran dinamicidad y 
pujanza de la sociedad civil, y tal 
vez esta afirmación pudiera sos
tenerse para una gama conside
rable de procesos socialés muy 
evidentes en nuestra sociedad 
actuaL El fénómenodelaecono
mía informal de la cual el comer
cio ambulante no es si'no una 
manifestación pod!"fa ser tomado 
como ejemp)Q. Sin embargo, 
parece que no podemos. decir lo 
mismo del invo.lucramien·to polí
tico y sobre ·toclo. :electora·! de 
nuestra sociedad·, especialmen
te si tomamos en cuenta fenóme
noscot1lo el absfencionismo, ig-

. no rancia dé procesos y perso
najes en la política y otros ele'-

.. l!lentosya.estudiados ~ra el caso 
del estado de Querétaro. 
~· ,COIÍ.Sécuenteniente, la e~xpli
cación del desf¡¡se entre legisla
ción electoral y acción social ha y 
que buscarla en otro lugar, o más 
bien e1i el otro término de la 
relación: en las ley_es mismas, en 
sus mecanismos de elaboración 
y en la composición de los cu.er
pos legislativos. 
_Yo aCim1aría que en materia de 

legislación ~lectoral es cada día 
niásevidente un alejamiento del 
Derecho, en sus aspectos obje
tivos, de la realidad·so~ial; una 
desconexión que, en el caso de 
la legislación electoral, se levan
ta como un verdadero obstáculo 
para las tendencias y anhelos 
polític.os que el pueblo mexica
no ha expresado ya más clara
mente desde 1968. 

Culpa de la democracia repre
sentativa que:"comoqueelige y 
deja hacer un lugar del pueblo", 
sin ca eren la cuenta que a·IIegis
lador,juntocon el jurista en ge
neral, no. le corresponde por sí 
sólo señalar metas ni dar fórmu
las para destrabar el nudo, sino 
que, por el contrario, tienen que 
escuchar atentamente el flujo de 
la demanda social, nuevas per
cepciones políticas, viejosanhe-

los transformados en nuevas exi.
gencias por la democracia sin ad
jetivos. 

Este es el reto que en estos mo
mentos se nos presenta y es gran
de la responsabilidad de los 
convocantes a estos foros para 
que estos no sean unos de tantos 
donde se hacen planteamientos y 
se vierten ideas, para después, a la 
hora de plasmarlos en la legisla
ción y en los proyectos, se queden 
en el archivo o en las memorias 
impresas, quedando nuevamente 
los participan tes con la desilusión 
de voluntades burladas, esperan
do a ser nuevamente convocados 
para otro ejercicio inútil a la vuelta 
del sexenio. 

Si necesitamos una prueba de lo 
anteriormente señalado ésta la en
contramos, ni más ni menos, en los 
repetidos foros que para otras dis
cusiones de reformas electorales 
se han hecho en años recientes. 
La actual no es sino una más de las 
d'iscusiones, una más de las refor
mas legislativas para acomodar la 
vieja demanda de democracia que 
se nos ha q,uerido dar a cuentago

·tas, no porque esa haya sido la 
demanda en lo.s foros ciudadános, 
sino porque independientemente 
de ellos ó a espaldas de ellos, los 
cuerpos legisfativos han creído 
que como antaño "ellos saben más 
que la sociedad". y "saben lo' que 
es bueno · para el pueblo" prac,ii
cando én la elaboración legislati
va el"patemalismo" que por otro 
laclo se nos dice ya erradicado de 
las costumbres políticas de Méxi
co. 

Esas serían unas de las. principa
les razones por las cuales el dere
·fhO en materia político-electoral 
se ve constantemente rebasado 
por los actores sociales, y .es a 
consecuencia de esto que el Esta"
do se ve en la necesidad -o conve
niencia- de hacer estas constantes 
refonnas, las cuales terminan por 
no> convencer a nadie porque no 
resuelven el problema de fondo 
que se puede resumir -en una de
manda básica: la contianza ple
na . del ciudadano en que su 
voto será inobjetablemente 
respetado en las urnas. Mien
tras no se resuelva este problema 
que aparenta ser de "detalle" lo 

. demás no deja de sermalabarisq1o, 
relumbrante y tentador, pero 
malabarismo al fin. 

Veamos si no,: ¿Qué sentido tie
ne que haya dos, tres o cuatro 
senadores por estado, que se im
pulse J·a proporcionalidad por una 
u otra fórmula, que se impongan 
topes a los gastos de campaña, o 
que puedasercandidaio un nacio
nal recién llegado si el que dt'cide 
quién va a gobernar no es el voto 
del ciudadano, o si éste está cieno 
-con la certrza que le da la expe
riencia vivida- que su voto no es 
respetado? Y esto es igualmente 
sentido por los militantesdl'l parti
do oficial, porque cuando pierdt•n 
las votaciones éstas les parecen 
como resultados de negociacio-

CarlosDorantesGonzález 

nes no contempladas en la legisla
ción vigente sino de procesos extra 
y supra legales de los cuales ellos 
son sólo víctimas. 

. Por supuesto q:ue se debe de 
aceptar que todas· esas reformas 
propuestas son ya ¡¡n avance ha
cia la democracia y que si se hacen 
adecuadamente habría una repre
sentación más real en los órganos 
de decisión -por ejemplo, para el 
caso de Querétaro es ya urgente 
la formación de nuevos límites para 
los distritos electorales, es 
insostenible que Santa Rosa 
Jáuregui sea parte del Distriio del 
Centro-, pero nos debe de quedar 
perfectamente claro que eso no 
es todavía la democracia, sino 
arreglos al estilo del "ya mero" o 
"peor es nada". 

IJNOI'ERANCIA DEL 
"ESTADO DE DERECHO" 

Un primer problema, luego t•n-. 
tonces, es la negación de la dl!mO
cracia plena, sin adjetivos, que las 
leyes se encargan de alimentar, 
transformándose .así en férreos 

obstáculos para el desarrollo de
mocrático de la sociedad. Otro 
problema .igualmente serio pero 
que se deriva del anterior, es la 
inoperancia cada día más eviden
te de un verdadero "Estado de 
Derecho" resultado de la volun
tad ciudadana burlada; de un de
recho que se vive como imposi
ción o como un truc.o para que el 
gobierno y su partido puedan ser 
beneficiados, y que algunas leyes 
sean consideradas como misivas 
con dedicatoria para controlar, 
obstaculizar y derrotar a grupos 
políticos y ciudadanos en particu
lar. 

Es así que suenan-muy huecas y 
demagógicas Ja¡; proclamas que 
escuchamos a veces del gobier
no, del partido oficial o de círculos 
oficialistas -aunque a veces esas 
voces sean de ciudadanos o gru
pos civiles legítimamente intere
sados en la paz pública- deman
dando a los partidos políticos de 
oposición a que actúen conforme 
a derecho, C!Jando de antemano 
se sabe que haciéndolo dejan el 
campo abierto p.ara que los 
oficia listas le impriman el sello de 
"auténtico y legal'' a dudosas prác
ticas y tti.unfos. 

¿Es p9sihle que en las pró;ximas 
y futur¡¡s elecciones en nut~stro 
país los partidos derrotados en las 
urnas puedan aceptada derrota y 

· l.ucgo unir su voluntad con-el go
bernante en tumo para la conduc
ción armpniosa del P<!ÍS -!ligo que 
es de suma im¡xntanéi'a · para d 
desarrollo político y económico 
del México dcj TLC? .La respues
ta sería un rotundo sí, siempre y 
cuando la legislació_n contemple 

. una contienda elec_toral, de pxinci
p-io a fin: ~n la cuaftodos y cada ·uno 
deJos parJidos políticos se encuen
tren eo igualdad de condiciQnes; 
pero que, además, la 1Úisma legis
lación, aunada .a la voluntad políti
ca del gobierno, asegure la impo
sibilidad j \lrídica y met¡¡j urídica del 
fraude. 

La condición ideal para que e~to 
suceda en .México, tomando en 
cuen'ta la práctica vivida 

. cotidiai!amente porlos mexiq\nos, 
'es; ·sin lugar a duda que el go
bierno saque ,sus manos de 
todo proceso elt.>ctoral. Debe 
de quedar muy claro que es impo
sible que la sociedad mexicana 
crea en comicios . imparciales y 
transparentes en donde el gobier
no es juez y parte. En esta ma tcria 
no caben los subterfugios legales 
o extralegales de hacer creer, por 
ejemplo, que porque un miembro 
del partido en este momento no 
tiene un puesto 'de dirección en el 
mismo pueda actuar imparcialmen
te en puestos que requieren de 
imparcialidad. 

Es un subterfugio no creíble la 
repelida declaratoria de ser "un 
partido en el gobierno" a-diferen
cia del"partido-gobierno". Es, en 
casos como éstos, en donde la 
expctiencia y malicia delmexiea
no rebasa en mucho al derecho 

Objetivo. Como podemos ad
vertir, no se trata del simple "sa
ber ganar y saber perder"; ese 
saber, en todo caso, vendrá con 
la experiencia de la democracia 
sin adjetivos expresada en las 
leyes por la voluntad popular, 
que no coincide necesariamen
te con la voluntad de El Legisla
dor. 

LA DISYUNTIVA: 
DECII)E EL CENTRO O 

DECIDE EL PUEBLO 

Es realmente sorprendente ob
servara la sociedad civil mexica
na en relativa calma y tranquili
dad a pesar que parte de la legis
lación que el Estado ha impulsa
do en los últimos años, sobre 
todo en materia económica y 
política, sean objetivamt•nte ver
daderas provocaciones no sólo 
para los partidos políticos de 
oposic-ión, sino para los obreros, 
campesinos y trabajadores en 
general. . . 

La Legislaturade nuestro Esta
do en particular, y el gobierno 
de. Querétaro en general, tienen 
un reto que puede-n asumir o, 
por el contrario, cemo en refor
mas ele.ctorales• anteriores, pue
den desechar. Esto dependerá 
de_ muchas opciones que vayan 
tomando desde ahora , Depen
derá dt; que r.ctrunenla vol.u;llad 
del Distrito Federal o la d'el pue
bls:> de Querétaroi dependerá 
de'lmiedó a' perder una vofa2ióit 
partidista o el va.Jor.pe "ll!t~rt!ntar 
a s.u partido en igua.luad ·de,<>qn
dicioncs legales a todos lgs d~: 
más.partidos; en ~uma, d_cpende.
rá de que sigan sus consignas 
partidistas o que asumanlqs ob
jetivos más generales de la de· 
mocracia plena. 

Para finalizar, son necesarias 
las reformas que ya -los partidos 
políticos, las asociaciones civiles 
y los particúl·ares han cx¡Juesto 
en estos foros. Algunas de las 
r~fo.nnas propuestas son de ma
tiz y otras son muy profundas;· 
pero lo que és inegable es .que 
mientras .cl gobiernosiga siendo 
juez y parte en nuestros proce
s<:>s electorales seguirémos sien~ 
do convocados peliódicamente 
para preguntarnos 
·asombradamente: ¿porqué it ues
tras elecciones no son 
confiables? ¿por qué los parti
dos políticos mexicanos no acep
tan caballerosamente su derrota 
en las urnas? ¿cómo asegurar
nos de que el "Estado de dere
cho" en México deje de ser sui 
generís y sea un derecho valido 
y aplicable para gobernantes y 
gobema<Jos? 

Hay que saber leer el mensaje 
en la pared: debemos hacer todo 
el esfuerzo para que esta sea la 
reforma de la legislación-ell'cto
ral que nuestro estado y México 
estánexigiendo. Yparaqueesto 

Pasa a la eñr:i11a 5 
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Los foros de consulta ciudadana 
no l'umplen con las expectativas 
qu·e el Partido Popular Sociali~ta 
tenía, afirmó Jo-rge _.Manue'I 
Fernández Téllez, vocero oficial 
de ese- partido en la entidad, al 
comentar su postura· respect~ a 
dichos foros y expli'carla propues
tas q_ue su organización expone 
parúeformarel Código Estatal de 

'También en contra de que controle las elecciones un órgano ciudadano cambiar principios por prebendas 
y por lo tanto no tienen autoridad 
para hablaren contra de los parti
dos minoritarios". ,pps, contra la mercantilización 

de la política: Fernández Téllez 
Por último, al hablar sobre las 

posibles alianzas en los procesos 
electorales, Fernández Téllez 
señaló: "ahora más que nunca es 
necesaria la unidad de las fuerzas 
democráticas y patrióticasdeMéxi
co para vencer el embate de .la 
derecha y la política neoliberal, 
nuestro partido -añadió- ha estado 
enviado cartas a los diversos par- 
ti dos progresistas que hay en país, 
como el Partido del Trabajo, el 
Ecologista y el de la Revolución 
Democrática e incluso a la gente · 
avanzada dei·PRI, en aras de bus
car una alianza para las elecciones 
del94. 

lnstitueiones y Procedimientos -De este modo, se opuso al 
Electorales (COEIPE). financiamiento privado a los parti-

Fernández Tellez,_ quien tam- dospolíticosyaqueésto"permiti-
bién funge como secretario gene- rí-a una merca.ntilizaciónde lapo-
ral pepesista en San Juan del Río, lítica". 
comentó que en Jos foros de con- Es necesario "que se pongan 
sulta ciudadana los partidos políti- topes a .Jos gastos de campañas, 
cos "en la práctica ·sólo estamos pues en ocasiones son exagera-. 
como figuras decerativas, pues - das y constituye una agrasión al 
señaló-las decisiones fundamen- pueblo mexicano que se está de-
tales son tomadas porloscomisio- batiendo en la miseria". 
nados alineados con el gobierno; También comentó que es nece-
sin embargo, "seguiremos partici- sario que haya equidad en la opor-
pando en todo lo que-aporte algo tunidad en los medios de comuni-
a la vida democrática de México". cación para que los partidos pue-

EI ex dirigente de la Juventud dan exponer sus planteamientos y 
Popular Socialista comentó que así contribuir en la educacion cívi-
algunasdelasprincipalespropues- ca de la gente y sobre todó para 
las que su partido plantea para .generar la participación y la credi-
modificar la legislación electoral bilidad de la ciudadanía en los pro-
de Querétaro, tienen que ver con cesos electorales. 
la necesidad de un mayor El PPS se opone a que la ciuda-
financiamiento a los partidos da nía esté al frente de los órganos 
politicos, ya que éstos como insti- electorales pues, señaló, "no exis-
tuciones de interés público "tie-· .ten ciudadanos neutrales, todos se 
nen la función de fomentar la edu- inclinan hacia al-guna postura po-lí- · 
cación y la participación política . tica". 
de los ciudadanos. para un mejor . . El con~epto de "ciudadanos" es 
desarrollo de México en la vida algo abstracta, "no existe una .so-
democrática". _; cie.dad neutral... eso lo manejaban 

Por EdilbertoGonzálezGarcía 

losmovimientosfascistasparades- ese tratado va a resolver nuestros 
membrar a los grupos democráti- problemas eeonómicos y soda les. 
cos. Esto, por tan-to, es peligrqso". La política del PPS es muy clara, 
· Fernández Télle¡1: comentó que apoyar a los empresarios y gran-

en México "sólo·e.xisten dos partí- des comercian tes que tengan una 
dos bien definidos política y .postura nacionalista a favor de las 
economicamente, por un lado el grandes mayorías. 
Partido Acción Nacional, con una ·El PPS, dice su dirigente, se sos-
postura a favor de la burguesía y tiene como socialista. "Indudable-
los grandes empresarios y por otro mente, nosotros lo decimos sin caer 
el PPS a favor de la clase trabaja- en la vanidad, somos el único par-
dora. tido que sigue siendo marxista-

Los demás, aseguró, son una leninista en nuestro país, los patti-
ambigüedad, en donde conver- dosqueantañosedijeronsocialis-
gen las clases sociales tanto la bur- tas cambiaron de ideología como 
guesía como los campesinos, los cambiar de camiseta; nosotros se-
obreroscomoeselcasodeiPartdo guimos firmes en nuestra lucha 
Revolucionario lnstitucional, en por acabar con la injusticia y la 
donde sin embargo· se impone la explotación del hombre por el · 
opinión de la clase poderosa". hombre. . 

Al preguntarle cuál sería la pos~ Al pedirle su opinión .so.bre las 
tura de su partido respecto a los afinnaciones del PAN en torno a 
empresarios, el vocero pepesista que algunos partidos minori.tarios; 
comentó: "somos un partido de la entre los que incluye al PPS, cons-
clase trabajado.ta, .no estamos-en · .. tituyen un "falso pluripartidismo", 
contra de los empresarios, pero al favorecer las posiciones oficia-

PPS: si no hay 
alianza progresista 

. cree titos que la rectoría de la eco- ·)es a cambio de diputaciones 
nomía la debe llevar el Estado, · plurinominales; el· vo·cero · 
Tenemos la tesis de la nacionaliza- · pepesista objetó energicamente, · -
ció n-de las grandes in(iustrias pri- "los dirigeJtles de AcCión Nado-· · 

¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡;;¡;¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡;¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡ matias -~ n e 1 país y nos Q po nem_ps · · na 1, son "'On tradictorios, vociferan .. 
a todo,aquelloqúe atente cont~a la publicame.bte cóntra el gobierno, 

. soberanía dé la:nadón, como es el - péro en la práética ·negocian éon 

avanzarán el 
hambre y la _miseria 
El dirigente estatal del PPS, . 
Enrique Pozos Tolentino ma
nifestó su deseo de que la refor
ma electoral en el plano local 
"sea para avanzar y ampliar el 
regimen democrático" Y. reiter(> . 
que de cara a los comicios de 
1994 las fuerzas progresistas ' 
deben avanzar hacia la·· cOnfor
mación de un "Frente Demo
·crático Nacional Patriótico y 
Antimperialista". Advirtió que 
"si se imponen los intereses es-· 
trech_os_ de las . fuer~.s po_lítiqas 
particulares se abrirá la puerta 
p~~:ra ·que el porven!r . inme4iato . 
de la nación sea oscuro, con más 
pobreza y miseria del pueb!o, y 
pérdida de spberan(a e üidepen::· 
dencia nacionales". Puntualizó 
que · la · dirigencia ' naCional 
pepesista está _promoviendo .una 
al}anza · p~ra enfrentar· al .-PRJ el 

Reatizó un-plantón el viernes 27 en Plaza de Armas 
caso del Tratado d~_Libre Comer- . ellos. · 

-~·: FIOS insiste en que -Come·vlcíunpla .' cio,qu~ !odavía n_oentra .e~ visof-. '·· "la realidad es que a no~tros. 
. . . . . · , · -. - y ya estamos sintiendo su -efecto, nos róban:votos y a· ellos les rega- · · 

La ·no~be del pasado viernes el · Jos· servicios ·de urbaJtización en pues no. ten~m.ós 111. capaéidad de Jan gubernaturas 'y precidencías 
Frente Independiente de Organi- San J>edrito -Peñuelll.~. "esto I!O ~e · .económipa, técni~a ni cq~eJ:Cial municípáles, como én el casa de· 
taciones Sociales (FIO~). realizó ·-ha cumplido a pesar de. que el • para ·cempeti-r con los Estados SanJuandeiRío.Ellosquehabl~n · 
u-n plantón delante de las.instala- :gobernador nos señalara que ·se · . Unidos, es una utopía pensar qu·e · · ·de ·púreza' políticá; son capaces-de .. .an·o próxtmo. · _ ~. .· . 

~~·~~~·G~~~ i~na~"r~~~ca~so~ -- -~~--~-~~-~-~-;-~-~~~--~¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡~~~~-~-~~~~~~~~~~~~~~ 
conlafiitaJ'ªa!ldeé'xigirima.res· . lamesa",aséveró·aestésemaña- ·-. , .. . , , . ... · · . ·. , , 

- ·- ·-puesttt .raY:o.r~-bte,· a ~na sefi~de ~~ el,dj.rigente.~ is~a.I m~ner.L ·I;a-,reforma sera "retle10 fiel'' ·. de ·las. p·ropuestas 
demandas que; según Sergio tnformo que el plantan se 1ba a · · · , _- ·~ . . · ~ · · · , · , -

. .Jeronimo -Sánchez,' dirigellte de , mantener permanente basta. el ·. ""·de todos· los queretanos"· ofrece· J esus Rodriguez· 
· dicha organi·zación, no se han próximomiércolesyen.casodeno · '· . . . ' · . 
. cumplido y que ,se . re~ieren recibir r:espuesta se""programaría . El seerc.tario de Gobierno, Je- de todos Jos queretanos"', insis- · mayoría n0 son lo veraz; tr'aris- . 
específicamente a in(ormació'n que una marcha el jueves 2de septíem- sús Rodríguez Hernández, ma- tió. · ' paren tes y confiables que la 
debía ser difundida por la Comí- .· bré partiendo de la Alamcd!l ·para nifcsió ~urante la te.rcera Se- ·.El funcionario intervino du- . · sociedad espera Y por conse- -
sión Esta·tal de Vivienda (Comevi) llcgaral Palado de Gobierno, mis- sión·dcl Foro<;iudadano para la r~nte la sesión eri la que ,fueron ~uenéia trastocan la tra~quili-

·porordendelgobernadorenre~ -maqueiniciaríaenpuntodelasde R (' El t. ¡ 1 .- 1 'd t · dady .lapazsoct'al'~. ·· 
1 1 1 18 OOb · d . e- orma ec ora que a retOr• et as rece ponenctas presen-

.. -acióna oscostosdeterrcnosydc as : rs.aproxmta a·inente. . 'd' d" . , 1 1 d t t 1' · Porotroladota'mbt'e'n· 
1
•
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Los procesos electorales deben 
Vie11edeláPág.1 

, suceda es condición indispensa~ 
ble que de una vez por todas la ley 
establezca sin ambigüedades que 
el gobierno en turno .no hace las 
elecciones, no es el fiel de la ba
lanza, que no le corresponde de
terminar quién gana o quién pier
de; su responsabilidad es salva-

. guardar el derecho que la socie
dad civil, en conjunción con sus 
partidos políticos, tien.e de llevara 
cabo sus procesos. - Esta e·s la
premisa básica, la conditiosinequa 
11011 de cualquiera que sea la idea 
que pudiéramos tener del México 
moderno (2). 
Para concluir, planteo la siguien

te propuesta: La creación de una 
organización de ciudadanos que 
conjuntamente con un represen
tante de cada uno de los partidos 
políticos en el estado sea encarga-

da de autónoma mente llevara cabo 
el proceso electoral esta tal. (Como 
es eviderrte, retomamos esta pro
puesta ya públicamente manifes
tada por el Movimiento Ciudada
no por la Democracia). 

(1).-La Facultad de Sociología de 
la UAQ ha llevado acabo a-lgunos 
estudios al respecto. Por ejemplo;· 
ver el libro Grupos, Partidos y 
Cultura Política en Querétaro, de 
Martba Gloria Morales Garza, 
recientemente publicado por la 
UAQ. 
(2).- Un México en el cual la discu
sión e incluso imple-mentación de 
la reelecdón deja de ser vana y 
engañosa, porque jurídica, políti
ea y socialmente se cumple la 
premisa de una primera elección 
incues-tionable. 

ma JUn tea que tscuttra a e- la as por represen an es po •tt-· 
~islatlira del estado será ''re.Oe- cos, universitarios y del sector .· que'noexiste igualdaddecondi-
JO fiel de las proposiciones ex- privado. . . ciones-en la competencia elec-
pucstas en los foros", y señaló Adolfo Torres Portillo y toral. Empero, propuso que el 
que la participación social en Adalberto Martínez Arias, pre- órgano que tenga a su cargo el 
esta c;onsulta "ha rebasado los sidente y coordinador acadé- contr<51 de los comicios sea en-
límites de lo esperado". Por mico de la Escuela de Escrito- cabezado por el Ejecutivo esta-
ello, puntualizó, la Comisión res de Querétaro, plantearon tal. · 
Electoral resolvió abrir dos se- que la Comisión Electoral del A su vez, José A. Martínez, en 
sioncs más a realizarse en la Estado d.ebe cambiar su estruc- representación del Partido de 
capital del estado durante los tura "para posibilitar el acceso laRevoluciónDcmocrátic.a,de-
días10y24deseptiembrepróxi- de ciudadanos, a efecto de que mandó la creación de órganos 
mo. el voto recobre en la sociedad la electorales independientes e 

Rodríguez Hernández apun- legitimidad que el ciudadéJno imparciales, "lo q~ hará obli-
tó: "un mismo deseo compartí- aspira para su sufragio como gatoria la creación de un lnsti-
mos la sociedad, los partidos vehículo de opinión y cambio". luto Estatal Electoral, presidí-
políticos y el gobierno del esta- Al tiempo, de acuerdo con in- do por ciudadanos designados 
do: anhelamos 'uña reforma formación proporcionada porla por el voto de las tres cuartas 
electoral fundada en consensos oficina de prensa de la CEE, partes de la legislatura y mane-
socialmente útiles", en razón de Emilio Maccise Che mor, en re- jado presupuestalmente a tra-
que "el fortalecimientode nues- presentación del Club de lndus- vés del Congreso, en el que se 
tras instituciones democráticas triales de Querétaro, planteó condicione que ninguno de los 
no es reductible a la voluntad de que "por ahora los órganos que integrantes de ese nuevo órga-

·una persona o grupo de perso- dirigen los sistemas electora- no pudiera ser candidato sino 
nas; por el contrario, la reforma les no son autónomos ni hasta cinco años después de 
habrá de reflejar las propuestas confiables; y los procesos,en su haber dejado el cargo". 
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¿C-andados 
legis-~(ivos con 

dedicatoria? 
-PorAlfonsoJuárez 

La caba/lada ya se desbocó. En su loca 
carrera_ hacia la sucesión presidencial, se 
lanzan patadas, piedras y golpes bajos. Sin 
~mbargo, hasta estos momentos, solamente 
aparecen tres fugados, una tripleta de pun
teros: Luis Donaldo, Pedro .y Manuel. -

El resto ya se rezagó; no les dieron aire y 
sufrieron calambres. Verbigracia: Ernesto 
ya h~o historia. Acaba de tropezarse con los 
libros de texto de primaria. 

¿Otros claros ejemplos? El dinosaurio 
Carlos "el teutón" y Jaimito "el artífice dcel 
1LC' de ascendencia gallega (¡Olé!) que
daron fuera del hipódromo, gracias a la 
jugarreta de aprobar, en Jo general, los 
parches al numeral 82 constitucional, pero 
para que se hagan efectivos al finalizar el 
sexenio que sigue (año 2000). 

Otra figura más, en la picaresca de la polí
tica nacionaJ:e/legisladordelfuturo. "Hága
se la voluntad de Dios; pero en·los nietos de 
los bueyes de mi compadre" . 

Así estos aconteceres, los grupos de l pro
fesor y de nuestro "vendedor estrella" in i
ciaron la cruel desbandada. Los tributos, las 
ofrendas, las veladoras, el incienso y las 
genuflexiones serán para otros santones de 
la folklórica polaca. -

A estas alturas, cuando el poder presiden
cial ya va en el tobogán rumbo al destape y 
al rompimiento del encan to, se descarta la 
repentina apariéión de cualquier caballo 
negro. Son tres personas dis tintas, y un su
cesor-verdadero. 

Pero, ¿cómo se consumará e l destape 
sexenal? ¿Se respetarán los. estatutos del 
partido patrio? ¿Será la convención nacio
nal la electora del candidato? ¿Acaso surgirá 
el postulante de la celebración de un consis
torio cupular? [,0 se cumplirá puntualhtente 
con la tradición del cadidato digital,- de 
unidedo? 
La~ inJerrogantes quedan en el ¡tire, por

que-ni los observadores más picudos saben 
ni eldíí\ ni la hora. Solamente alguien "en la 
soledad de su despacho" tiene la palabra y 
el poder para fijarefcursode la historia. ¡Ave 
César! · 

¿Exigirá la política moderna, renunciara! 
acto culmen del p-residencialismo: designar 
al sucesolfl : · 

Mielitras son plátanos o son camotes, el 
pa tido "del ferrocarril" anuncia susposi
bles para la contienda por"la grande". ¿Acep
taráJul!nga su postulación? ¿Llegará Gloria 
Trevi a gobernadora de su estado natal? 
¿Repetirán como candidatos por el mismo 
partido: doña Irma Serrano y don Pedro 
Ferriz? Aquí todo es posible, ¿verdad señor 
Kafka? . 

Y como Jos blanquiazules también tienen 
su corazoncito, y sus legítimas aspiraciones 
de habitarenLos Pinoles, ¡faltaba más, falta
ba menos!, lanzan a la palestra a don Diego 
(Ojo: no -confundirlo con el que se le apare
ció a la virgen) quien ya se puso sus barbas 
a remojar. Los constitucionales "candados" 
a182,-Iedespejaronelcamino. Un tip:lamejor 
muestra de adhesión a su precandidatura es 
obsequirale una caja de puros (pero que no 
sea·n de la marca que fuma el cubanísimo don 
Fidel, ¡por favor!). 

Chen.te Fox y Serra -Puche sospechan que 
esos famosos "candados legislativos" que 
dicen: "Abranse hasta el año 2000", se 
maqü-inaron "con dedicatoria". ¡Qué mal 
pensados! ¿Será? 

¿En qué terminará este drama? Esté pen
diente. 

La religión católica no es vía oara llegar al poder. dice el presidente de la Gran Comisión 

La revolución mexicana sigue siendo 
nuestra bandera: Braulio Guerra Malo 

La necesidad de realizar uná reforma po- Por José LuisAlvarezHidalgo 
lítico~ lectora! a fondo y definitiva, se plan- Y ésto he tratado de hacerlo con la serie-
tea hoy con más fuerza que nunca. Los dad, madurez y respeto que exigen las 
intentos de reforma que se hicieron en condicion_es actuales. 
1975-76 durante el período presidem;ial -En ese afáade pluralidad u democracia 
de José López Portillo, en 1983-85 con al interiorde la Cámara de Diputados ¿a qué 
Miguel de la Madrid y en 1988-89 con problemas concretos se han tenido que e¡t
Carlos Salinas de Gortari han demostrado frentar desde su cargo como presidente? 
que ni han sido suficientes y que para la -En realidad no son problemas, hay que 
sucesión presidencial de 1994 se hace entender lo diverso, aquí se trabaja en una 
necesaria una reforma plena y eficaz que unidad, pero entendiendo lo diverso desde 

- garantice la legalidad y transparencia de el punto de vista ideológico o de la .pla tafor
los procesoselectoralescon la finalidad de ma polític<~, hay que buscar ante todo la 
consolidare! régimen democrático del sis- congnH' ncia, tratar de mantener el debate 
tema político mexicano y devuelva la con- dentro del nivel intelectual, rdcional y de 
fianza al pueblo para que su voto sea respeto, entender el disenso, pero la bús
respetado y que verdaderamente el que queda del consenso es generalmenté la 
triunfe gane y el que pierda pierda, sin meta para "un coordinador. 
más. La problemática más bien anda muchas 

De esta . forma se evitarían los veces en lo referente a allegar recursos y 
desgastan tes conflictos pos-electorales, materiales a los señores diputados para que 
mismos que a últimas fechas han sometido puedan promover la gestión social,- para 
al país en una inestabilidad política sin q.ue las autoridades respeten el fuero 
precedentes_Y que origina, con~o o.bligada instutucional de los diputados y yo creo que 
c"<;>nsecue~cta, que el abstenc!onrsmo al son retos que nos hemos fincado _y que 
mv~l nactonal se ~xpanda como l~pra """ consisten en dignificar e.l trabajo de lo~ 
debtdo a I_a d~sconftanz~ ~e los votantes .parlamentos, en darles importancia, presen
en eualquter ttpo de comt_ctos. cía y que al poder legislativo sea un autén-

Ante tales ctrcunstanctas, el papel del tico pód"er, coord inado por los mismos dipu
Congre~o del Estado cobre re_Ievante im- tados y, desde fuego, con un estrecho canal 
portancta, en sus manos esta aprobar o de comunicación con los demás poderes 
rechazar una refonna pol~tico-electoral que conforman el Estado. 
consecuente con las necestdades demo- -¿Que nos podtia decir de su gestión basta 
cráticas de la nación, para tal fin se han el momento? 

, re_aH~ado una serie de foros de cons_ulta -Yo no podría calificarla, puesto que no 
publt:<~ el Jalp~n,_ S_an Juan del Rto y soy el más indicado, ésto q¡¡eda realn_wnte a 
Queretaro que Ojala strvan de base para la la discr~cionalidad, en ptimer lugar de los 
tan anhel_ada ~forma. _ . seüores diputados a los qut' he coordinado, 

Con el mteres de ~ara_ cono~er las dtfe- a quienes be servido, de los miembros de la 
rentes posturas parttdanas al res~ecto n~e sociedad a quiene)i han llegado lªs nonnas 
he dado a la tarea de ha_cer mt prop~a del gobierno del estado. · 
consulta Y. para ello he __ ~altzado una_s·e_ne -Cambiando de tema ¿por qué afirmó en 
de e_ntrevtst~~ a los d_mgentes de ~~~os alguna ocasión que los partidos políticos de 
parttdos pol_tttcos y ast exponer al publtco oposición carecen de platafonna política? 

__Ject?! las dtversas propuetas de reforma -Yo no digó que carezcan de plataforma 
_ poltttea-el~ctoral Y. asuntos afin~s. Para política,digoquesus planteamientos basta el 
co~ten.zar, u~a charla con el dt~utado momento no han representado~un proyecto 
prus·ta Braulto Guerra Malo, prestdente _. viable para la nación mexicana. Muchos de 
de la Gran Comisión del Congreso del ellos se antojan obsoletos, representan ideo
Estado. Adelante. 

- ¿Qué tipo de liderazgo requiere un 
presidente de la Cátnara- de Diputados 
para funcionar cono mediador entre tan 
diversos partidos políticos? 

Jogías, esquemas hoy inexistentes en el 
m un do y otros son de tendencias reacciona
rías y favorecen a grupos éconómicos en el 
poder o están ligados con asociaciones con 
fines de orden fundamentalemnte religioso 
que no tienen nada qué ver con el poder 
civil, es decir, avalan asociaciones de carác
ter religioso o de cultos y no al pueblo. Por 
otro lado, otros son más radicales, 
fundamentalistassin ninguna posibilidad de 
entablar con ellos diálogo y sin ninguna 
posibilidad de democratizar al pafs -y si esas 
expresiones las adoptan como partidos, en el 
gobiemo se vuelveQ más ·intransigentes. 

Yo en lo personal soy una gente que cree 
en la religión católica; pero evidentemente 
ésta no es una vía para Hegar al poder. 
Existen doctrinas políticas, económicas, existe 
una fitosofía política y un rumbo eit el que 
nuestro partido ha estado muy claro y que 
evidentemente hoy hemos esgrimido como 
bandera y me refiero a la doctrina de la 
revolución mexicana y el liberalismo social-, 
me refiero al centro-progresista y a que esto 
va a dar como résultado que el PRI alcance 
la mayo tía de la posicioñes político-electora
l'esen 1994. 
, - ·Nos podría explicar brevemente en qué 

consiste la propuesta de reforma político-
electoral del PRI. -

- Es una refonna profunda que no tiene 
precedente y sólo me hace recorda·ra un ex 

. presidente del PRI, Carlos A. Madraza, y 
me hacer ser testigo y autorde una iniciativa 
de un queretano que tambiém con ·gran 
valen tia y autenticidad desafía los tiempos, 
las circinstancias, pero asume su j>apel histó
rico con gran categoría_intelectual. La'refor
nia que propone-nuestro ¡><utido-aba'rca ocho 
puntos muy variados , que tienen que ver 
precisamenrecon la conformación del Sena
d:l, con el incremento en el nú-mero de 
senadores, con propuestas alternativas pára 
la representación del Senado de la Repúbli
ca mediante la proporcionalidad, mediante 
la fónnula dos más uno o puede ser tres por 
·uno. De algún m~do creo yo q!1e la propues
ta relacionada con el gobiemo del Distrito 
Federal para que tenga sus propios estatu 
-tos, para que cuco te con mayores facultades 
su Asamblea, para que el regente se·a desig
nado bajo un siste!na de elección indirecto. 
Por otro lado, las aspectos relaciona,dos con 

. la cláusula de gobemabilidad queseeli :ina 
para que ningún partido político se apropie 
de la facultad de refonnar la Consti lución; e.n 
lo partícula r, lo relacionado con los topes a 

- Cualquie-r parlamento exige que se 
cuente con un coordinador que sirva de 
conciliador, que int_egre los trabajos y que 
sea el vehículo para que se difunda el 
quehacer legislat·ivo ante la o¡)inión públi
ca. Más que un liderazgo es una respon
sabilidad de concertar, a buscare! consen
so, estableciendo reglas claras y darle 
transparencia al trabajo legislativo, de 
manera que no es simplemente una diplo
macia de pasillo ni algo sin que se haga sin 
el conocimiento de las diversas corrientes 
políticas que existen en la entidad. Por el 
contrario, este trabajo apoya la democra-
tización para caminar hacia esa pluralidad 
que exigen l~s parlamentos locales· y el 
federal. Esto 'implica una trascendencia 
hacia la opinión pública para convertimos 

, _ lascampaüas,-el financiamiento transparen-
~ te de. las 1nisn1as, lo relacionado con lo que 

t.! precisamente es un padríñ electoral 

1~ confiable, con boletas electorales 
t · autenticadas, con auditorías. al padrón; con 

·~.-

resultados inmediatos de .las elecciones, 
cómputos in media tos. 

Een fin, son muchos los puntos que abarca 
esta refonna y que ante todo tiene un obje
tivo: la credibilidad y el respeto al triunfo 
electoral, son esas dos divisas del compromi
sode todos los patidos políticos aJos triunfos, 
a la voluntad popular que es en última instan
cia en la que se deposita la soberanía del 

en eco de las dentandas sociales, a fin de ~,'~*----~·-- ·· 
pueblo y que ºebe respetarse para darle al 
pueblo lo que le corresponde, que son sus 
triunfos. En realidad, en los candidatos de
positamos la co.nfianza y el voto, pero en 
última instancia el triunfo es del pueblo. Los 
triunfos los obtiene el pueblo al lograr que 
sus candidatos alcancen posiciones y desde 

adecuar la nonna a· la realidad social.,.. No 
llevamos a cabo. aquí negociaciones o 
acuerdos secretos, sino que es ante todo la 
luz pública la que ilumina el tr.tbajo que 
parlamentáriamente hacemos los diputa-
dos hacia el interior del congreso y se 

-convierte en régimen de garantías para los 
ciudadanos. 

La batalla nuestra de cada día. (Foto __ de 
'Jesús Ontiveros) 

luego a ellos posteriormente, mantenerlo_s 
en el poder, sostenerlos y exigirles que 
cumplan con sus compromisos de campaÍla. 
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En un ano. incremento -de 74 % en demanda de servicios: Valdés Berlanga 

Atestiguó ·el gobernador el inicio de la 
constru~ción de la Estación 3 de Bomberos 

La estacjón número 3 de Bomberos, en esta capital, será 
construída sobre una superficie de 2 mi1247 metros cuadrados, 
y contará con patio de maniobras, sala de academia, cocineta, 
bodega de herramientas, sala de máquinas, vestidores y dor
mitorios, informó Gabriel Núñez Vera, encargado de la obra, 
durante el acto de colocación de la primera piedra de este 
edificio que se ubicará en el predio que ocupaba hasta hace 
algunos meses el corralón de tránsito, sobre la carretera a 
Huimilpan. 

En presencia del gobernador Enrique Burgos, el domingo 
22 de agosto, en la conmemoración del "Día del Bombero", el 
presidente del Patronato de Prevención y Protección Civil, 
Ramiro Valdés Berlanga, reconoció que la adquisición del 
predio -ron un costo de un millón 700 mil nuevos pesos- fue 
posible mediante un crédito conseguido gracias al apoyo del 

titular del Ejecutivo estatal. F..stecrédito, añadió, "fue liquidado 
por los inversionsitas asociados al proyecto de construcción 
de la nueva estación". En tanto, la constructora de estas 
instalaciones, hizo formal compromiso para absorver los gas
tos que implicará su construcción. · 

En el acto ceremonial, Valdés Berlanga señaló que para dar 
una idea del incremento de los servicios que cumple el cuerpo 
de Bomberos Voluntarios de Querétaro, basta con saber que 
entre agosto de 1992 y agosto de 1993 se realizaron mil479 
servicios, cantidad que representa un incremento de 74 por 
ciento frente al período 91-92. Además, el gobernador Enri
que Burgos entregó 38 diplomas a elementos que cumplieron 
45 ó más guardias nocturnas entre 1992 y 1993, así como 27 
ascensos y 15 altas a aspirantes que se recibieron como 
bomberos voluntarios. 

Durante la visita del presidente de la república a la instalaciones del Centro Nacional de Metrología. 

El presidente Salinas de Gortari entregó a maestra 
del ITQ la distinción "Adolfo López Mateas" 

Rosa Marfa Rufz Sánchez, catedrática del Instituto Tecnoló
gico de Querétaro, figura entre los seis docentes que se hicie
ron acreedores a la distinción "Adolfo López Mateos" que 
entregó el presidente Carlos Salinas de Gortari el pasado 25 
de agosto, y que fuera institufda recientemente piua reconocer 
la labor de docentes y alumnos de los institutos tecnológicos -

' ~ - . 

del pafs. 
La galardonada queretana es psicóloga, tiene estudios de 

maestrfa en Ciencias de la Educación y labora en el ITQ desde 
hace 25 años, ocupando actualmente el cargo de jefa de 
Desarrollo Académico. El reconocimiento fue entregado, 
además, a 8 estudiantes de diversos planteles del pafs. 

20 años de lucha en la Huasteca Potosina 
C licerio Gaetal ara 

En el año 1973, en la época de LuisEcheverría Alvarez, debido 
a la dominación de los latifundistas sobre el pueblo trabajador 
campesino, los estudiantes van a la Huasteca a ayudar a los 
campesinos. Nace en el municipio de Aquirmon uná organiza
ción campesina llamada Lucha Campesina Tierra y Libertad. 
A mediados de ese año, cuando dicha organización tiene entre 
500y 1000 militantes, acuerdan invadirtierras. Los latifundistas 
afectados son Marco, Niben y Robert Black, quiene.s tienen 
latifundios de más de 2 mil 000 hectáreas. Los campesinos 
invaden las tierras y son desalojados por el ejército. 
Los campesinos se retiran y acuerdan hacer una marcha a San 

Luis Potosí y al DF, pero esa marcha también es detenida por 
el ejército y los dirigentes amenazados de muerte; 40 campe
sinos son encarcelados. Gracias· a la movilización de la gente, 
salen a los 40 días. Esto trae como concecuencia que la lucha 
se agilice y se divide la organización. U no de los dirigentes es 
aprehendido y dura tres meses encarcelado. Sale gracias a la 
lucha de los campesinos. Este dirigente al quedar en libertad 
decide organizar otro movimiento llamado ColumnaEmiliano 
Zapata, con otra línea más radicalqueTierra y Libertad, ya que 
hablaba de llevar al campesinado .a las armas. Se repartieron 
Tierra y Libertad en una área y Columna Emiliatw Zapata en 
otra, ésta última llegó a tener más fuerza y fue apoyada por los 
estudiantes normalistas y luchadores mas radicales a nivel 
nacional. · 
Uno de los caciques de la Huasteca mandó matara uno. de los 

dirigentes de Tierra y Libertad utilizando a campesinos que 
estaban dentro del movimiento. Al morir el dirigente, Eusebio 
García A va los, Tierra yLibertadse debilita y los dirigen tes más 

activos son perseguidos por el gobierno. A otros dirigentes los 
compran dándoles cargos en el gobierno. 

Las dos organizaciones continúan cada una por su lado. 
En 1975el dirigentedeColumnaEmilianoZapata traiciona la 

causa, tomando la dirección campesinos de la región quienes 
forman una dirección colectiva con nuevas estrategias de 
lucha y siempre cuidándose de los traidores. 
En el mismo año campesinos de la ColumnaEmilianoZapata 

deciden tomar tierras latifundistas con la finalidad de que la 
Secretaría de la Reforma Agraria les haga justicia. 

Hubo negociaciones-con óelegados de la Reforma,Agraria 
de San Luis PotOsí y del DF y por medio de promesas falsas 
hacen que los campesinos desalojen las tierras. 

Obviamenie estas promesas nunca se cumplieron y los 
campesinos continúan la lucha. Actualmente esta lucha co·nti
núa con nuevas gentes que son los hijos de los iniciadores del 
movimiento, se lucha con los métodos tradicionales del movi
miento campesino. 

En 1985 cayeron presos 10 compañeros campesinos, los 
cuales permanecieron en la cárcel por 5 años. Durante este 
tiempo se hicicmn movilizaciones P'!ra liberarlos;y finalmente 
en 1990 alcazaron su libertad. 
Algunos de ellos se retiran del movimiento y otroscontí núan 

en la lucha. La organización de los campesinos en la Huasteca 
continúa hasta la fecha. Han hecho encuentros campesinos 
con otras organizaciones también campesinas de otros esta
dos. 

Este recmTido en la lucha de estos co1fipañeros debe servir 
como ejemplo y experiencia para otros campesinos del país. 

Reformas y más 
reformas 

JulioMelchor 

Parece ser (aunque tardíamente) que el equipo 
salinista ya se decidió acompañar su reforma eco
nómica con una reforma electoral en vista a la 

. posiblidad real de problemos en la elección para 
presidente de la República en agosto de 1994. 

Las Propuestas. El partido oficial (por medio 
de su presidente) hizo, el mes pasado, una pro
puesta de ocho puntos en el terreno de la reforma 
electoral. Hubo declaraciones de los partidos y se 
puso a la orden del día la reforma. Salinas epvía 
una carta a Muñoz Ledo, presidente del PRO y 
abre (cinco años después y con un costo para el 
PRO de por lo menos 220 asesinatos) la posiblidad 
de un diálogo para transitar "tranquilamente" los 
comiciosdel94. El PRO contesta la carta inmedia
tamente, después lanza su convocatoria de una 
"cumbre de partidos" donde se incluye a Carlos 
Salinas de Gortari. 

Luego viene otra propuesta-del PRI (aun más 
acabada que la anterior), donde plante¡¡. abrir el 
Senado a cuatro senadores con una duración <!e 
seis años y los partidos no pueden tener más del 
63 por ciento de las curules en la Cámara de 
Diputados y propone un Tribunal Federal Electo
ral para la calificación de las elecciones y una 
segunda vuelta con cuatro magistrados y con el 
presidente del Tribunal Federal. Las propuéstas 
para ambas instancias vendrán del Ejecutivo Fe- . 
deral y tocará a los diputados votarlas. Pero lo 
cierto es que, efectivamente se deja la 
autocalificación menos para la presidencia de la 
República y ésta se hará en la Cámara. 

Como se ve, el PRI y su gobierno, no pueden 
hacer una auténtica reforma electoral por temor a 
perder las elecciones y el poder. Sigue estando 
sobrerrepresentando y mantiene el control elec
toral. Vaya, sigue también siendo parte y juez: 
organiza y califica los procesos comiciales. Y se 
dedica a lanzar anzuelos a cierta oposición para 
que obtenga diputados y senadores. La reforma 
es para modificar también artículos constituciona
les para que todo siga igual que antes solamente 
con algunos cambios que no modifican el conjunto 
del edificio electoral. 

La Oposición. El PAN tiene una cojncidencia 
con los aires neoliberales y por otra parte da 
reconocimiento a cambios del respeto a triunfos 
locales. Acuérdese cómo pactó la reforma electo
ral del91. El PRO tiene una vida interna azarosa 
y prefiere el terreno electoral que la defensa de 
los intereses de los trabajadores. Sin embargo, 
ambos partidos tienen una base social amplia y 
estarán presentes en el 94. Va a depender (en 
mucho) cómo se pacte esta reforma en estos próxi
mos meses para que el 94 suceda sin grandes 
explosiones. Mas la verdad es que mientras no se 
respete el voto popular (como viene sucediendo 
desde siempre) el 94 podría convertirse en algo 
más que un susto para los gobernantes actuales. 

Bajo Presión. Por otra parte, las elecciones 
del94se pod1ian convertir en un referendum para 
ver la viabilidad de que el PRI siga gobernando. 
Pactar la transición y de que otro partido (distinto 
al PRI) ocupe los lugares de gobierno (en base al 
respecto irrestricto del voto popular) puede darse 
por las buenas (pactando el cambio) o por la libre, 
con todo lo que pueda ocurrir. Lo cierto es que los 
plazos se acortan y el descontento social se 
incrementa. Gobernarsinlegitimidad puede abrir 
paso a un climá represivo generalizado. Se sabe 
que no se puede gobernar (por largo tiempo) con 
la punta de las bayonetas y en contraparte, se 
puede abrir la posibilidad de que se gobierne (en 
parte) en función de los intereses de las mayorías. 

Pero lo fundamental es quien o quienes serán 
gobiemo de 1994. Pocos son los que aún creen en 
las elecciones y en que se les respete el voto, pero 
también son muchos los castigados por el orden 
econóniico actual. Y a manera de conclusión: o se 
respeta el vo(o en el94 y se hacen unas elecciones 
creíbles o ... 
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·. Judiciales en Jonacatepec~ 
JulioMelchor 

Es una verdad a g-ritos: el comportamiento de los judiciales 
estatales y fe4erales, en cualquiera de sus sedes, parece ser 
un "perfil" que cumplen a al medida. Las tácticas y métodos 
policiacos son una calca que universaliza a estos agentes 
"del orden". La prepotencia, el saberse a salvo de sus 
fechorías, los hace aún más temibles. Roban en sus "incur
siones'' y "operaciones". Nada escapa a sus manos. 
Desvalijan casas-habitación o autos con gran facilidad. 
Viven del hurto, de la extorsión. Golpean y hieren impune
mente, practican la tortura y tienen sus casas de seguridad. 
La pohcíaj udicial mete miedo e intimida a la población. Es 

conocida por sus prácticas brutales violatorias de las'leyes 
emanadas de la constitución. No ha cambiado. Es las misma 
de siempre y en la gente se va acumulando el odio y el coraje 
contra sus representantes. A pulso se ha ganado su. negra 
fama. Inocentes y culpables pasan por esa .máquina de 
"moler carne" que'es lajudicial:.al de. tenido, casi siempre sin 
orden de aprehensión, se le golpea para que hable. Se usan 
los tehuacanes con chile piquín, bolsas de plástico con las 
que casi se asfixia a las víctimas, se sume la cabeza del 
ciudadano en un excusado con excremento (y si le va bien, 
sola en pilas o tinacos para ese uso expreso), se desnuda al 
detenido y empiezan los toques eléctricos en el cuerpo, lo 
mismo en los oidos y en la boca que en los genitales. 

Hay expertos torturadores. Ese es realmente el verdade
ro oficio. Alas mujeres, la mayoría de las veces, las violan. 
Suele suceder también con los hombres detenidos. Se 
amenaza a la familia. Se prueba que el sospechoso es 
culpable, no con pruebas o evidencias sino a base de 
maltratos físicos o sicológicos para que confiese. La gente 
detenida tiene que decir lo qu.e le indican los agentes de la 
ley para escapar del tormento. Se firman hojas en blanco 
que después son escritas por eficientes secretarias donde 
se señalan los cargos. 

La relación de los agentes con los narcotraficantes pode
rosos (capos) es la de mandaderos. Se convierten en servi
dores pagados por los carteles. El caso del Cardenal Posa
das ha probado ~asta dónde llega su conexión. Recuerdese 
que el mismo Carpizo, Procurador General de la Repúbli
ca, dijo publicamente, entre otras cosas: "estamos infiltra
dos". Si el detenido tiene dinero, generalmente, recibe otro 
trato. Se descubre que los judiciales, de repente, pueden 
ser educados como la mejor señorita de sociedad. El dinero 
hace milagros en la conducta de la policía judicial. 

JONACA TEPEC 
Jonacatepeces una ciudad deMorelos que mostró el rostro 
de la protesta colectiva. Salieron en masa para protestar 
(Fuente Ovejuna) por el asesinato de cuatro de sus gentes. 
Fue una especie de levantamiento popular contra los abu
sos policiacos que provocaron cuatro asesinatos. La 
ingobemabilidad -esa que tanto teme el gobierno- se hizo 
presente. Tanta era la furia de los pobladores que secues
traron ·at procurador de justicia de Morelos, Tomás Flores 
Allende. El llegó después que el grupo "Escorpio" había 
gaseado a la gente, allanado casa y maltratado y golpeado 
a decenas de pobladores. 

Cuatro m~ertos. y los judiciales creyeron· que sería como 

en otras ocasiones. Se equivocaron. El pueblo enardecido 
pedía justicia. Antonio Riva Palacio, gobernador de la 
entidad, se presentó en Jonacatepec. Casi estuvo también 
secuestrado y se vió obligado a traer a los cuatro judiciales 
que cometieron los desmanes y que ya estaban en 
Cuernavaca. Mientras tanto, el procurador estuvo a punto 
de ser quemado vivo: estaba amarrado y mojado con gaso
lina. La gente le arrojó cerillos y por un milagro no se 
incendió. Su chamarra sí fue quemada. Al llegar los j udicia
les, el gobernador, los entregó a la ~ente. También milagro
samente salvaron la vida. Estuvieron en un tris de ser 
linchados. , 

Como se ve, los judiciales sirven para dos cosas: para que 
roben, allanen y torturen (ah, para fabricarculpables) y para 
ser sacrificados cuando un personero del sistema está en 
peligro. Así, cambalacheó al procurador por los judiciales. 

Habrá que recordar que en el oriente del estado existió 
una banda de delincuentes y policías capitaneados por el 
ex-jefe judicial, Apolo Bemabé Ríos (encarcelado en la 
prisión de Cuernavaca y trasladado recientemente a 
Almoloya), que asoló la región. Se descubrió un cementerio 
particular donde esta banda enterraba a sus víctimas. Se le 
atribuye, por le menos, veinte homicidios, entre ellos los de 
varios militantes de oposición (PRD) y el secuestro y des
aparición de José Ramón García Gómez, militante del PRT. 
Hasta la fecha no hay evidencia de la muerte o asesinato de 
éste militante político y aún permanece como desaparecido. 

La rebelión de Jonacatepec ha tenido sus repercusiones: 
la gente de Coatetelco hizo corre a los judiciales acusados 
de haber dado muerte por la espalda a Aristeo Ponciano 
Vázquez de 16 años de edad. Y el destape del candidato a 
gobernador pasó a un segundo plano. Otras comunidades, 
cansadas de ser agredidas por la 1m punidad de los judiciales 
podrían tomarj usticia por sus propias manos. El síndrome de 
Jonacatepec se puede extender. 

.S e"'' 'tt /'J. 

LeyendoenE/Finacierodelsábado 14de i Hay cada cosa ... ! 
agosto la palabrería de felicidad que ha _, 
ocasionadolaconclusióndelosacuerdos Entre la alegria del TLC y 
paralelos del TLC, recordé lo que quizá 

~:.'apeordenuestrasherenciashispáni- los índices de productividad 
Palabras más, palabras menos, se dice OscarSalasGómez 

que las disposiciones reales eran recibi-
das en estas tierras con la setencia de 
obedézcase pero no se cumpla, que en 
nuestros días se reduce simple y llana
mente a la simulación, que socarrona y 
cotidianamentese trata de que alguien que 
hace como que trabaja porque otro hace 
como que le paga. 

Cuando el genial absolutista de Los Pi
nos dice que los incrementos salariales 
estarán atados a los índices de productivi
dad de la economía nacional, en el hori
zonte sólo avisoro la simulación, y pre
gunto cuándo qued¡uá saciada la capaci
dad del güero de la Casa Blanca para 
atragantarse de atole. 

No soy economista, y no se me ocurre 
cómo van a medir la productividad, pero 
a nivel microeconómico, y tratándose de 
administración de sueldos, para saber en 
dónde estamos y definir hacia dónde que-

remos o podemos ir es necesario contar con 
descripciones de puestos, y darle manteni
miento a estas herramientas de trabajo. 

Actualmente, y no creo que Querétaro 
sea caso único, las empresas, con plantillas 
de 100 o 200 personas cuentan con unGe
rente o Jefe de Personal, un asistente pro
fesional, y hasta con tres asistentes de nivel 
secretaria! y técnico para intentar librarla 
diariamente con el sindicato, la capacitación 
(y basa el desarrollo de los recuiSos huma
nos, planeación de carre_ra y otra.s 
sofisticidades), el reclutamiento, selección 
y contratación del personal, la seguridad e 
higiene en el trabajo, la vigilanciade las 
instalaciones, la nómina, el comeéloro algún 
sucedáneo relacionado con lo mismo, algo 
de relaciones públicas y comunitarias, el 
mantenimiento general de la planta, mejor 

conocido como aseo de las áreas no pro
ductivas, y a.lgún otro encarguito del direc
tor (a) pueda creerme que nunca se está al 
día con todas estas responsabilidades, y no 
queda más que iocurriren_la simulación, y 
conste que no mencioné la administración 
de sueldos y salarios. 

Por otra parte, tratándose de los salarios 
mínimo profesionales, nunca faltan los pa:.. 
trones, que incluso apoyados y aconseja
dos por abogados, o contadores metiches, 
andan buscando cómo torcer, ellos dicen 
interpretar, las definiciones de los puestos 
profesionales incluídos en la Ley Federal 
del Trabajo, para ni siquiera pagar los sala
rios mínimos profesionales. 

No digamos ya incluir en el contrato indi
vidual de trabajo las tareas, fu.nciones y/o 
responsabilidades del puesto, pues conti-

n úa muy extendida la práctica de ni siquie
ra entregar una copia de dicho contrato, 
con la intención abogansteril de poner a 
la gente de patitas en la calle sin que tenga 
la menos idea por dónde pasó el Torton 
que la atropelló. 

Cuanto patrón enajenado por tanto 
burocratismo público (Hacienda, Secofi, 
Salubridad, IMSS, etc.), y privado (ban
cos, Telmex, etc), además de encanecer 
y ulcerarrse con cobranza y pagos, no 
cambia diariamente, sino cada hora, de 
objetivos, para que alguien se le presente 
con la sarandaja de la Administración por 

. objetivos y la Medición de Resultados, 
cuando lo que le urge es la asesoría de 
Mandrake, o por lo menos de Fantomas. 

Espero que con todo lo anterior, que es 
apenas un vistacito de la realidad que 
muchos vivimos, empiece el amable lec
tor (a) a entender que ante esa ideota de 
ligar los incrementos salariales a la pro
ductividad, por un buen retotote no que
dará más que la simulación. Obedézcase 
pero 110 se cumpla, excelentísimo virrey 
Salinas, pero no le avisen a Clinton, ni a la 
güera que hace campaña allende los Gran
des Lagos. 
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Pedro Aspe Armella, secretario de Hacienda y Crédito Público; Enrique Burgos García, gobernador de Querétaro, el presidente Carlos Salinas de Gortarl y el secretario de C_omerclo Y Fomen~o 
Industrial, Jaime Serra Pucbe, durante su visita al Centro Nacional de Metrología. A la derecba, durante la ln11uguraclón de la planta ·re(resquera Pascual, en San Juan del Rto. (Fotos de Jesus 
Onllveros). · 

Inversión: 125 m'illones de pesos; __ empleos creados: mil 500; estuvo presente Salinas 

En operación, dos nuevas industrias 
para i1npulsar el desarrollo regional 

En México hay progreso pero 
no desarrollo, asegura José 

Angel Conchello 
En el Tratado ere Libre Comercio, E-stados Unidos 
se quedó con el león y México sólo con el c.ordel, de 
manera que aquf tendremos mano de obra barata 
hasta la consumaéión de los siglos, dijo en esta 
ciudad José Angel Conchelto, ex dirigente del PAN 
en la capital del pais y miembro de la Asamblea de 
Representantes del Distrito ' Federal, tras considerar 
que México ha sido · vfctima de engaños por parte del 
gobierno norteamericano, del cual estamos a mer
ced. En la firma del TLC nuestro pafs asumió 
muchos compromisos, mientras que EU quedó libe
rado de responsabilidades frente a nosotros, puntualizó. 

Conchello dibujó un panorama desolador para 
México, tanto en materia de energéticos como en 
alimentación y en empleos. Tenemos déficit finan
ciero al incrementar las importaciones, y el gobier
no "tiene miedo de hablar de la situación que él 
mismo propicio". 

El dirigente panisia fue entrevistado sobre econo
mfa y polftica nacional y consideró que en México 
"hay progreso pero no desarrollo, hay riqueza pero 
no mayor distribución, y ésta situación para algunos 
pueden ser defecti tos·, pero para mf se trata de un 
problema real, puesto que se ha conformado una 
estructura que beneficia a solamente un.os pocos". 
Asimismo, opinó que su partido, "sin publicidad, 
avanza en confianza popular", y pronosticó que la 
reforma electoral que actualmente se discute "trope
zará con la oposición de los dinosaurios del PRI". 

Dijo que su preferido para que el PAN nomine 
como candidato a la presidencia de la República es 
el actual dirigente nacional, Carlos Castillo Peraza, 
y consideró que "los cinco panistas valiosos que se 
fueron al Foro Doctrinario nada le ponen ni ' le quitan 
al PAN". 

En tanto que su salida obligó al PAN a repensar las 
cosas, ellos -los panistas disidentes- al aliarse con el 
PRO disminuyeron su fuerza moral, dado que "no 
hay partido más antagónico a nuestras doctrinas que 
el PRD". 

En el marco de una "gira temáti
ca" sobre desarrollo industrial por 
varios estados del país, el presi
dente Carlos Salinas de Gortari 
estuvo presente en la apertura de 
dos nuevas fábricas: una en San 
Juan del Río y otra,en el municipio 
de El Marqués, que en conjunto 
repn~sentan una inversión de 125 
millones de nuevos pesos y gene
rarán empleos para mil500 traba
jadores. En este municipio, se 
trata de la refresqucra Pascual, 
propiedad de la Sociedad Coope
rativa Trabajadores de Pascual, 
S.C.L., famosa por haber pasado a 
sus manos luego de un prolongado 
conflicto laboral, hace ocho años, 
en que el propietario tuvo que ce
der la propiedad de la empresa. 
Durante el acto de inauguración, 

Filiberto Bucio Rodríguez, presi
dente del Consejo de Administra
ción de la cooperativa, señaló que 
la planta cuenta con Jo más mo
dernoen tecnología y abre con una 
inversión total ,~e 80 millones de 
nuevos pesos, equivalente a 25 
millones de dólares, capital cien
to por cien lo propio, Aquí se pro
ducirán jugos concentrados, pul
pas de frutas y bebidas refrescan
tes. 

Explicó que no obstante su alta 
sistematización, la planta genera
rá mil empleos directos en la ciu
dad y 6 mil indirectos, sobre todo 
en el campo, donde se producen 
la~ materias primas necesarias 

para sus procesos. "Somos una 
empresa cien por ciento de lraba
jadores que puede hoy colaoorar, a 
través de la generación de em
pleos, en el mejoramiento del nivel 
de vida de otros trabajadores", pre
cisó Bucio. 

Po"steriormente, Salinas de 
Gortari estuvo presente para inau
gurar la planta de Clima te Systems, 
que fabrica sistemas de aire acon
dicionado para la industria auto
motriz y se ubica en El Marqués. 
Su director general, l..arry Collery, 
elogió la oportunidad con la que 
México se ha insertado al proceso 
de globalización económica mun
dial y advirtió que sus procesos 
productivos respetan plenamente 
los requerimientos ambientales del 
país. 

Acompañado por los secretarios 
de Comercio y Hacienda, Jaime 
S erra Puche y Pedro As pe Arm~lla, 
el presidente estuvo después en las 
instalaciones del Centro Nacional 
deMetrología,dondeencabezóuna 
reunión sobre modernización tec
nológica. 

Después de recorrer la planta 
puso en marcha el primer reloj ató
mico del país. El propósito funda
mental de este Centro es, en pala
bras de su director general Jaime 
González Basurto, la actualización 
de patrones nacionales y la reali
zación de convenios para hacer Jo 
propio con sistemas internaciona
les de medición. 

En el Mercado Refonna 

Pásele, güera: 
¡to-do 

regalado .. ! 
- No. ¡La gente quiere todo regalado y casi 
no le gano nada! 

Eso dice doña Lupe, que tiene un puesto 
de verdura y frutas de temporada en el 
Mercado Reforma en San Juan del Rfo. 
mientras se acomoda en su banco. 

Tez morena, pelo largo y con un peso de 
más de 100 kilos, doña Lupe diariamente 
llega a las siete de la mañana para acomo
dar sus cajas y arreglar sus verduras y frutas, 
cerca de la entrada del mercado, en donde 
se colocan más de una decena de mujeres, 
ofreciendo tortillas, gorditas y hierbas de 
olor. 

Doña Lupe comenta: diariamente paga
mos nuestra cuota por el lugar que ocupa
mos para vender, por lo que tenemos que 
sacar para comer y todavfa para nuestros 
pasajes porque hay personas que vienen de 
Pedro Escobedo, Palmillas y rancherfas 
cercanas a San Juan. 

Cuando hay verdura de temporada el 
precio es bajo y la gente lo consume rápi
damente, comenta al momento en que se
arregla su mandil a cuadros ya desgastado, 
pero por ejemplo el aguacate que ya se está 
terminando la temporada, nos lo vienen a 
ofrecer a varios precios y cuando no sale 
hay que darlo al precio antes de que se eche 
a perder y se pierdan las ganancias. 

Al filo de las once de la mañana, siempre 
se piensa que se va a almorzar, si es que ya 
salió p9ra eso y sf no, pues aunque sea unas 
tortillas con un aguacate y l,ln chile verde 
para que nos alcance para el camión que 
acaba de subir el pasaje, antes me cobraban 
700 · centavos, ahora un nuevo peso. 

"Pasele güera, todo regalado", es como 
algunas veces grita doña Lupe cuando pa
san las señoras enfrente de su puesto de dos 
metros, en el cual tiene desde ajos, hasta 
ahuacates. 

Junto a su puesto están otros dos, en los 
cuales se venden tortillas y hierbas medici
nales y contfnuamente se acercan a tomar 
agua de la llave que está cerca y asf transcu
rre ~1 dfa. (Lina M .• Salinas Flores) 
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ceremon da el 20 de agosto, el alcalde Salvador Olvera entregó becas de apoyo escolar 
a 97 pequeóos de este municipio. En otro orden de ideas, el Ayuntamiento informó que entre el 
6 y el 10 de septiembre se rulizará b IV Semana Nacional de Solidaridad, y ea este muaiclplo 
será notable el benl'ficio que recibirán comunidades como La V11lla, Dolores y Arclla. 

' 'T=> E: 

Centro de copiado, Papelería y Regalos 

En esta temporada escolar nmo andes surtiendo tu lista a medias, 
aquí y allá, ven con nosotros los profesionales en papelería 

''I=>E ..ALE~'' 

¡Simplemente la mejor! 

Plaza Los Faroles, local 1 O Hidalgo y Allende 
San Juan del Río, Qro. 

Zapa.tería 
FAALN·U 

Usted sabe de nuestra calidad y precio, 

entonces venga porque sobre estos le 

ofre_cemos grandes d~scuentos en todas 

nuestras .mercancías en marcas como: 

Andrea, Coqueta, Emyco y otras. 

¡Aproveche! _ 

A sus órdenes en Rafael A. · Díaz esq~ -

Pro l. Mina, San Juan del Río, Qro 

Co11 {a prese11tacióll de este allullcio reciba 
Ull 5% de descuellto . 

La maestra Diana Alicl11 Sal11s Jlménez Impartió ea la comunidad de Arcila un curso de 
Contabilidad E;jldal. Al acto de clausura acudieron el secretario general del Ayuntamiento, Felipe 
Urbiola Ledesma y el director de Desarrollo Rural, Jorge Courtade García. 

Rechazan cuotas de Corett 
Más de 400 familias de las comunidades de San Pedro Ahuacatlán, Visthá, La Uave 
y La Valla, la población se está organizando para impedir que les cobren las altas cuotas 
que quiere aplicar la Comisión para la Regularización de la Tenencia de la Tierra 
(Corett). Los vecinos inconformes manifestaron que funcionarios de esa dependencia 
reaccionaron diciéndoles que si no querían pagar las cuotas "mejor vendiéramos". 

Salinas de Gortari en San Juan del Río 

En una breve gira por este municipio. 
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Cincuenta años de v1v1r intensamente la comunicac10n 

Construimos cultura de imágenes y -DO de sentidos: Mario Kaplún 
En el marco del 50 aniversario de la funda
ción de la Universidad Iberoamericana, 
estuvo en México invitado por esa casa de 
estudios el connotado comunicador uru
gua):'o, Mario Kaplún. La presente entre
vista fue realizada dentro de ese espacio. 

-Mario, ¿cómo has logrado transitar por 
los distintos momentos del proceso 
comunicativo? 

- La respuesta se puede contestar de 
dos maneras distintas: la primera sería re
cono·cer la variedad de los escenarios por 
los que me he movido. La segunda es 
buscar, por uno mismo, lo que leda unidad 
a esa trayectoria. Mi primer medio fue la 
radio -no una radio cualquiera sino una 
radio educativa. Debo recordar que yo 
venía de una práctica docente, so.y educa
dor y desde el principio esto marca una 
primera opción. Una segunda fase se da 
cuando se me plantea la posibilidad de 
hacer investigación. Lo interesante es que 
yo mismo me voy dando cuenta que du
rante el tiempo en que estuve haciendo 
comunic.ación -ya se'! a través de la radio 
o de la televisión- hubo una permanente 
reflexión de la propia práctica de 
comunicador directo. Un tercer momento 
se da a través de la docen.cia y por último 
está mi desempeño como estimulador de 
otros emisores a través de la práctica de la 
comunición popular. 

-¿Cómo esq_ue llegas a esta experiencia 
de comunicactón tan particular? 

- A partir de la experiencia de la serie 
"Jurado Número 13". Yo me di cuenta de 
que. por_ más s~tisfactoria que fuera 1~ ex
penencta -a mvel personal-, no podta in
corporar a la producción de la serie lo que 
los. g_r~pos de base ag~egaban y 
restgntftcaban de esos mensaJeS. A parttr 
de ese momento me metí a indagar en el 
campo de la comunicación participativa 
que no es otra que aqueUa en donde el 
receptor pasa a ser generador de mensa
jes. 

Y o creo que lo que le ha dado cohesión 
y coherencia a estos pasos de mi vida como 
comunicador es el hecho de que siempre 
sentí a la comunicación como un compro
miso con la sociedad . 

-Afectivamente, ¿;con cuál de estas eta
pas te quedas? 

-Casi con todas. Aunque la respuesta 
pueda parecer paradógica, porque nin
guna de eHas fue algo acab.ado sino que 
fueron etapas de aprendizaje, de un 
aprendizaje que se continúa permanente
mente. 

-En esta visión, ¿cómo definirías tu vida 
profesional? 

-Yo creo que sería una quimera preten
der pensar que en la vida uno siempre 
puede optar. En la vida hay caminos que 
se van abriendo y otros cerrando. Lo que 
yo creo de mi vida es que -honestamente
he estado siempre pendiente, a la escucha 
de las necesidades del entorno social en 
que ha estado trabajando y trato de res 
ponder lo menos peor, pero siempre a 
partir de la evaluación de la proyección 
social que estamos haciendo. 

- A partir de esta proyección, ¿cómo 
definirías a la comunicación? 

-Yo siento a la comunicación, en todo lo 
que hacemos, como un diálogo penna
nente con el entorno social y es él el que 
te va diciendo por dónde dar los pasos 
siguientes: es decir, en qué puedes ser 
humanamente útil. 

-Con el paso de los años, en que consi
deras haber sido más útil. 
-,- No 1~ ~é, pero in te~ taré una respuesta. 
En relacton con el conJunto de la sociedad 
c~e<? que "J~rado ~~mero 13" fue muy 
ferttl para mt, tambtfn lo fue en un nivel 
masivo mi paso por la televisión en que 
st~ntí que estaba cumpliendo un papel so-
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cial que la gente ~preciaba y valoraba. Otros 
productos, si bien no tuvieron este balance 
masivo, también pueden ser enriquecedo
res; por ejemplo cuando de pronto se en
cuentra a un estudiante que dice que tal 
libro le fue muy proposilivo. 

- Y como investigador, ¿cuál ha sido tu 
contribución al campo de la comunicación? 

- Siento más cariño por el trabajo que 
realicé para diseñar la metodología del 
"CasetForo". Este trabajo me pennitió des
cubrir algo que después fui validando a 
través de otras reflexiOnes y es el papel que 
juega la comunicación en los procesos edu
cativos. En mis últiJl!OS trabajos me volví a 
encontrar con toda mi formación de educa
dor y toda mi traye~oria de comunicador, 
tratando de constriur un puente entre am-

. has disciplinas. Yoestoyconvencidoqueel 
trabajo educativo se enriquecería enorme
mente si se comienza a reconocer la impor
tancia r la verdad de los enunciados de la 
comumcación. Es decir, que se pueden 
releer todos los procesos educativos desde 
la comunicación. Por ello a veces digo que 
más que hablar de una comunicación edu
cativa -término que puede llevamos a pen
saren pura instrumentalización de la comu
nicación- necesitamos hablar de una educa
ción comunicativa. 

-Sinembargoeltítulode tu último libro: A 
la educación por la comunicación pareciera 
sugerir lo contrario. 

-No lo creo, porque al decir a la educa
ción por la comunicación estoy afim1ando 
precisamente que el punto de partida es la 
comunicación rara llegar a lo educa-tivo; al 
menos esa es la tntencionalidad del libro. En 
qtra palabras, lo que quiero afirmar es que 
se trata de una educación permeada por los 
flujos de la comunicación. 

-¿Has recibido retroalimentación a este 
planteamiento? 

-No mucho, todavía, pero voy sintiendo 
que el diálogo con los educadores sobre 
esta premisa se da bien. 

-¿Cuál es tu preocupación pedagógica 
en tu último libro? -

-Creo que con escasas excepciones los 
comunicadores han explorado el campo de 
la pedct,gogía como un campo que puede 
llevar a crear un nuevo cruce disciplinario. 
Para mí la etapa de la comunicación popular 
no está acabada. Pero diré que la educación 
popular está penneada por una búsqueda 
constante de metodología' que superen 
una cierta debilidad de bases pedagógicas 
que yo percibo e.n ella y pienso a este 
respecto que hay que seguir buscando el 
fonnular propuestas que tengan un alcance 
más masivo y que sean, por tanto, aplicables 
a la educación formal y pública. 

-A partir de esta doble relación entre lo 
educativo y la comunicación, ¿te considera
rías académicamente hablando un híbrido? 

-No. No es ser htbrido el haber vivido 
siempre atraído simultáneamente por la di
mensión comunicativa y la educativa y ha
ber estado buscando las relaciones entre 
los dos campos asumienQo una doble di
mensión de esos procesos. Sería más atina
do decir que académicamente participo de 

una visión in.terdisciplínaria. Y quiero decir 
que esta necesidad de la interdisciplinaria 
se fue haciendo más conciente en mt a partir 
de mi vinculación con el sectored u ca tivo de 
la UNESCO lo cual, para mí, fue muy enri
quecedor pues lo más propio de todo 
comunicador es pensar en el destinatario, y 
cuando comencé a trabajar con los profe
sionales de la educación el desafío fue cómo 
emito mi mensaje de comunicador en los 
códigos y en las categorías de los pedágogos. 

-Entre las diferenci~s de tu trabajo y el de 
O!I_US colegas re~alta una clara preocupa
cton por acompanar tus propuestas-concep
tuales d~ un método práctico que nos pueda 
llevar a la realidad. ¿Cuál es tu preocupa
ción por la búsqueda de una metodología? 

- Aunque no pretendo establecer dife
rencias con mis demás colegas, si estoy 
convencido de que si en verdad queremos 
incidir en la relidad no podemos quedarnos 
sólo en el plano teórico sino siempre pasar 
a lo metodológico buscando, claro, que esa 
metodología sea coherente con los objeti
vos y con la teoría que sustentamos. Res
pecto a la fom1ación de los comunicadores 
en el momento actual no podría opinar ya 
que no tengo una visión tan amplia del 
asunto. 

Sin embargo comparto la visión que Da
niel Prieto Castillo tiene con respecto al 
comunicador, cuando dice que éste debe 
aplicar estrategias de comunicación a pro
blemas de comunicación. Esta es una visión 
situacional que nos desliga de esa visión -
deformada- del comunicador como un 
maneja_dor de medios y de in,strumentos y 
para nu en ella se da otra función social. El 
comunicador en que estoy soñando tendría 
que aportar soluciones a problemas de co
municación -que no pasan necesariamente 
por los medios- pero que no por ello dejan 
de ser problemas de comunicación. Por 
ejemplo podríamos pensaren una asamblea 
sindical. Si la analizamos desde el punto de 
vista comunicacional descubriríamos que 
hay un esquema vertical que impregna el 
acto asambleísta y que escapa incluso a la 
voluntad de los dingentes. Allí tenemos 
ienen un problema de comunicación que no 
pasa por los medios. 

-¿Qué piensas con respecto a la afirma
ción de la autonomía de la técnica? 

-Por lo general he visto un fetichismo de 
la técnica. Por ejemplo, en la comunicación 
educativa suele suceder que algunos se 
deslumbren por cada evance tecnológico. 
Estamos viviendo un entusiamo grande por 
el uso del video en el aula, pero cuando se 
le utiliza se hace como un ilustrador, un 
reforzador de infom1ación con lo cual se
guimos en el viejo molde de la educación 
vertical. De hecho, lo que pudo haber sido 
una modernización en la enseñanza se 
convirtió en un retroceso pedagógico.Creo 
que la tecnología debe de estar supeditada 
a los criterios pedagógicos porque cuando 
no lo es, comienza a adquirir un dominio 
peligms_o sobre las decisiones. Repito que 
lo he vtsto en la educación al construir 
sistemas sobre la base de un aparato y olvi
darse totalmente de la razón pedagógica 

que debería de dar sen tido a ese sistema. 
Lo que quiero decir es que una misma 
tecnologta puede dar lugar a modelos y 
propuestas distintas según cual sea_ el ob
jetivo pedagógico con el que se esté tra
bajando. Puedo mencionar una experien
cia que·yo mismo viví con el"Caset Foto". 
En este trabajo hubo un aprovechamiento 
tecnológico: un caset de dos pistas y una · 
grabadora lo cual permitía al receptor 
generar sus propios mensajes en uno de 
los lados del casset como respuesta al 
mensaje propuesto en el otro lado. Sin 
embargo en esta experiencia lo detenni 
nante no fue el ingrediente case! sino el 
ingrediente foro. En este ejemplo se ve 
cómo la tecnología se supeditó a un obje
tivo pedagógico que trasciende la tecno
logía y dio buenos resultados. 

- ¿Dirías que en una nueva estrategia 
pedagógica la tecnología es prescindible? 

-Yo no me atrevería a decir eso. Yo diría 
que no es imprescindible que es muy 
distinto. Y con ello quiero decir que las 
posibilidades que la comunicación ofrece 
a los procesos educativos, en cuanto éstos 
son relacionales. va más allá del a ofet1a de 
los instrumentos tecnológicos. Yo quiero 
ser categórico en esto y afirmar que la 
tecnología debe supeditarst+dl objetivo 
social, pedagógico, humano de la expe
riencia. Se debe tener claro el para qué 
del uso de la tecnología pues lo principal 
e~ la metodo!ogía, _la c.once¡x;ión pedagó
gtca que esta detras y .no el instrumento, 
como se acostumbra. 

- ¿Consideras que tu visión es humanista 
con respecto a al uso de la tecnología? 

-No es que tenga una visión humanista 
respec to a la técnica, es que soy humanista 
por orción de vida, por credo, por visión 
socia y política y creo que cada vez más 
hay que afirmar el humanismo. 

-Después de 50 años de trabajo como 
comunicador ¿qué es lo que considt•ras 
que hay de permanencia en la comunica
ción? 

-Yo ditia que el compromiso. Siempre 
y cuando la palabra no se tiña de cierto ttpo 
de sacrificio, pues si el compromiso no da 
cierto tipo de gratificación termina por 
disecarse . Por eso cuando digo coml?ro
nliso quiero decir también gratificactón. 
Pero insisto, no concibo a un comunicador 
que no tenga una visión y una pmyección 
social de su trabajo. Uno tiene que pre
guntarse permanenten1ente cómo está 
contribuyendo a algún cambio, cómoayu
doalserhumanoasertal. Ahora bien, esto 
está dicho con humildad pues recuerda lo 
que dije el principio que el comunicadol 
es siempre un aprendiz. El reto se me 
presenta en el cómo estar planteando ins
trumentos para seguir aprendiendo, pues 
la vida es un permanente re-aprendizaje. 

-Por úliimo, ¿cuáles crees que son los 
elementos de la agenda de la investiga
ción en el campo de la comunicación en los 
próximos años? 

-Retomando el tema de la tecnología yo 
creo que hay dos ejemplos emblemáticos 
de esta sociedad. El primero de ellos es el 
walkman y el otro el videoj u ego. Para mí, 
ambos elementos representan un proble
ma en tanto que legitimación de una pro
puesta lúdica solitaria y en tanto negación 
de lo social. Junto a estos elementos 
emblemáticos también está el videoclip en 
lo que a mí me parece hay una renuncia 
expresa a construir significado. Creo que 
en estos frentes hay mucho trabajo por 
hacer. 

Y si me permiten, para terminar, se me 
antoja afirmar -<:on ánimo provocativo
que cada vez más estamos construyendo 
una cultura de imágenes y no de sentidos 
y esto me parece que es un retroceso en 
el desarrollo de la humanidad. 
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Rincones de Querétaro 
José Antonio Resendiz l. 

Con desg.radado hemos visto que en 
Tequisqúiapan, en lugar de cuidarse la ima
gen de la ciudad para atraer al turismo están 
haciendo todo lo contrario y es que última
mente las paredes de las calles principales 
se han visto atiborradas de publicidad y 
claro que esto da una pesoma imagen sobre 
todo porque han sido las paredes de las 
avenidas, bajo los portales tan tradicionales 
de la población y la verdad que esta situa
ción demuestra a grandes rasgos la falta de 
cultura de las personas que de manera cri
minal se dedic.an a pegar propaganda por 
todos lados. sin importarles la lama imagen 
que causan ante los ojos de los visitantes que 
llegan diariamente a este municipio ... pero 
ya hace buen tiempo que se viene comen
tando que las relaciones entre la autoridad 
municipal y el cronista de Colón se habían 
interrumpido, que ninguno de los polos 
quena dar su brazo a torcer, la verdad 
parecer ser que simplemente se ha tratado 
de falsas versiones. al tener la oportunidad 
de díalogarcon el cronista de Colón. Jesús 
Solís de 1,-a Torre, pudimos captar que Jo que 
realmente ha existido entre el y el presiden
te municipal! !ugo Cabrera R uiz, concrela
men·te es una falta de estrecha c;omunica
ción y hay que considerar que por ejemplo 
don Jesús se ha caracterizado por ser un 
hombre dedicado al trabajo del que ha vivi
do siempre , y sobre todo, cuando 
ultimamente se ha hechado a cuestas la 
responsabilidad de la elaboración de la es
tatua del navegante genovés, Cristóbal 
Colón, obra que por cierto ya esta termina
da y puesta en su base en. la entrada a la 
población ... por ello los tiempos de hoy 
exigen comunicación y entendimiento, para 
despejar incógnitas. limar asperezas y des
terrarla envidia, el rencor y el odio que solo 
conducen a la destrucción, comentó Jesús 
Salís de la Torre al sostener que "si bien 
hemos hecho algunas propuestas o sugeri
do algo ha sido siempre buscando el bien 
para la colectividad, pero nunca para fines 
personales ... Roberto Monto Doraptes, pre
sidente de la Asociación Ganadera- de 

• JB:ze..qui.el Montes aseguró que de nueva 
cuenta empieza a resurgir la ganadería en 

el municipio y que hace tiemposeconvirtie
ra en uno de los principales introductores 
de ganado a la misma ciudad de México y 
otras partes del país, hubo épocas de verda
dero auge. Jos créditos fueron altos y ahor
caron a la mayoría de ganaderos que per
dieron todo y poco a poco fueron abando
nando la infraestructura que se creó en la 
población. todo se acabo , hubo pérdidas 
millonarias, en la actualidad los 150 ganade
ros que integran la asociación , cuentan con 
algunas 50 mil cabezas de ganando ... es que 
tenemos nuestras razones para pensar en 
que Héctor Rodríguez, nuevo gerente de 
la CEA en Colón, es una persona que apart(• 
de polemico es gente que no merece estar 
en el lugar en que se encuentra actualmente 
ni mucho menos ocupar un cargo público, 
sólo porque gente que esta arriba de él , lo 
protege. hayq ue mencionar que existen 
muchas personas que quieren demandar
los, solo que por temor a represalias no lo 
hacen de manera directa y se acercan a este 
semanario para poder dar a conocer sus 
quejas, sobre las animalias y arbitrariedades 
que han sufrido por parte de la CEA debido 
a que hay varios medidores que están ro
bando varios metros a gente ·inoeente y la 
alteración de · recibos por ordenés de la 
oficina recaudadora ... Saúl Garl'Ía Guerre
ro. encargado de la agencia del ministerio 
Público de la cabecera municipal de Toliman. 
reconocio que el índice dell·ctivo en esta 
localidad sedisparoalarmantemente. ya que 
en el mismo periodo de este año han sido 
fonnuladas 3CXlquerellas judiciales por frau
de, violacion('S sexuales y por a bando no de 
menor ... durante la fNia regional del melos 
en la población de San Joaquín tuvo una 
afluencia de 200 mil visitantes nacionales y 
extranjeros que fue del 19 al 22 de agosto 
infonno el alcalde Ti moteo Martínez Púez, 
agrego que el lugar donde mas gente asiste 
es a la comida de campo alegre ... El Sl'cre
tario del Ayuntamiento coi<llll'nse Osear 
Guerra 13ecerr.t en eoordinación con el 
voluntariado juvenil se siguen impartiendo 
p_laticas sobre pandillerismo y derl·chos ci u
dadanos y has.ta el presente se han dado en 
San Manín y el CBTA 115. 

En San .Miguel Tolim_iín hay condiciones 
para un brote de cólera: Valencia Ruiz 
San Miguel Tolimán <;uenta con una pobla
ción de apróximadamente 300 habitantes v 
está en riesgo de una epidemia dl' cólera en 
esta delegación es cada vez lall'nte debido 
a que más del 15 por ciento del total de la 
población carece del suministro de agua 
potable, drenaje y no tiene acceso a los 
servieios públicos de salud, por lo que en 
estos momentos las autoridadt•s deben ac
tuar para prevenir y no para lamentar, dijo 
el delegado del lugar, Anastacio Valencia 
Ruiz, delegado del lugar. 

Agregó que de acuerdo a un muestreo 
hecho recientemente por la agrupación que 
preside, el coJera avanza en forma acelera
da en esta población principalmente en fa
milias de escasos recursos, por lo que ase
guró que no debe descartarse un 
sobreregistro de casos de esa enf(:rnll'dad. 

como ingerir solo agua hervida. 
Sostuvo el delegado que Toliman de he

cho es uno de los municipios con más t'asos 
de amibiasis como consl·cuencia del consu
mo de alimentos que se expenden en el 
tianguis que se ubica en la cabecera muni
cipal. infecttdos con diw rs<ts bacterias. Des
tacó que porellosi existe el alto riesgo de un 
brote de coJera en las comunidades en 
donde aseguro, las autoridadl'S tratan de 
minimizar los estragos de t•ste. como ha 
ocurrido en el Distrito Fedl·ral. 

Recomendó a las autoridad(•s sanit;trias 
de esta entidad actuar siempre y no sola
mente en t_empomdas, para evitar las enfer
medades infeccionsas. También señaló que 
el coJera siempre ha estado en Toliman, 
pero ahora se le da importancia por que ya 
se extiende. lJosé Antonio Resl·ndiz) 

-· Fahrican tahique rojo en varias comunidades de la región 
Olvidadas y propensas al cáncer, 1,850 
familias tabiqueras en Tequisquiapan 

Día y node, hombres y mujeres trabajan sin 
descanso. todos integran aproximadamente 
18 familias de esta región de Tequisquiapan 
GUe se dedican a la elaboración de tabique 
y en su rostro, manos y pies, es fácil obser
var los estragos de la ardua tarea y del 
avanzado deterioro de su salud. Son los 
olvidados y los más propensos a enfenne
dades cancerígenas. 

La fabricación de tabique rojo es una 
actividad que data desde hace 80 años, 
principalmente en las comunidades de Bor
do 131anco y San Nicolas. esta actividad se 
transformó en una pequeña industria con 4 
mil 500 hornos de sistemas obsoleto , que 
contribuven mas a la conttminación am
biental. son producidos cada mes 2.1 millo
nes -de pil·zas que son comen:ializadas tan
to como en esta entidad como en Hidalgo. 

Y no solamente tabique fabrican esas fami
lias, sino que también producen con sus 
manos teja. solera, cuña. De acuerdo con 
los testili10nios de varios jefes de familia, 
también están olvidados por las autoridades 
municipales que encabeza Orlando Ugalde 
Camacho, que "jamás se han acercado a 
nosotros" para establecer programas o 
mecanismos en la producción de tabique y 
que , desde luego, no representa una con
tribución a la cont;uninación. Sólo ha habido 
in ten tos gubemamentales de acercamientos 
con los pmductores de tabique desde hace 
varios años, pero nunca se ha visto-nada en 
concreto, ya que el apoyo de las autorida
des no cuenta para nada. Indicaron 
Edmundo Pérez y Juan Cortés Ugalde que 
las familias producen tabique por tradición 
desde generaciones atrás , hace 85 años. 

900 fa1nilias de Colón serán beneficiadas 
con la venta de gobelinos a Estados Unidos 

Más de 900 famili as delmunicipiode Colón 
se verán benefiCiadas co n la venta de 
gobelinos que se rán exportados a los Es ta
dos Unidos, ya que en días pasados fue 
instalada una exposición en la comunidad 
de la esperanza, a donde asistieron varios 
esttdonudenses y se interesaron por ad-

. quitir unos 900 gobelinos nu:nsualmente, 
infonnó José Ferrus~:a. prl·sidente de la 
sociedad cooperdtiva Telanl'O. 

Dijo que la artesanía es una actividad d(• 
tradil~icín familiar, desde gennacioncs se 
ha mantenido vigl·nte y riL'a creadora de 
e m pie o y en la actualidad cuen la con m<ÍS dl· 
30 tejl·dores que es tan instalados en toda la 
cabecera munil'ipal. José Ferrusca dijo que 
con el in te res del Ayuntamiento que tuvo a 
bil' n darle a conoL·er a los ame ril·anos lo que 
l'i municipiocolonense produce, por ello se 
tiene mucha confianza de que se lleve a 
cabo la negol'iación entre los artesanos y los 
interesados norteamericanos. Con la ex
portación de por lo menos 90Ó familias que 

vivian en crítica situación, pero ha y satisfac
ción por los proyectos de venta que vendr.í 
a darle solución al empleo qu t> t111to se sufre 
en el municipio. 

Los gohelinos de José Ferrusca 

Infonnó en San Joaquín el titular de Desarrollo Económico 
En 1993 se establecerán o ampliarán 

1411 industrias: Jaime López Trincado 
En los próximo dos ~ños se invertirán 140 
millones de pesos a fin de establecerse o 
ampliarse 63 industrias para generar tres 
mil ~00 empleos, informó el secretario de 
Desarrollo Económico, Jaime López Trin
cado, durame la inauguración de la feria de 
San Joaquín. Dijo que existe interés de 
empresarios norteamericanos italianos. 
chinos, jap.oncses y alemanes por invertir 
en Querétaro, principalmente en la rama 
metalmednica. AJelantó que dentro de las 
nuevas empresas se encuentra una prüduc
tora de chasies y carrocefias para vehfculos 
especia les como recolectores Je basuca, 
bom.oeros y de transporte meJiano de pasa
jeros, una fabrica mas de asientos pa¡a 
automoviles y otras para construir compo
nent€S para equipos de aire acondicionauo. 

En un 50 por ciento, se trata de pequeñas 

y microinJustrias, las cuales quieren esta
blecerse en municipios con vocación in
dustriaí como Peñamiller y Ezequiel Mon
tes, Cadereyta, Tequisquiapan y Colón, 
donde las fuentes de trabajo son necesarias. 

Aseguró López Trincado que han acudi
do comisiones· de varios paises interesados 
en conocer las condiciones del estado para 
realizar sus evaluaciones y determinar los 
lugares a invertir. No obstante se actuará 
con criterio selectivo para evitar que las 
nuevas generen problemas de contamina
ción y exceso de uso de agua y energicos o 
daúen a mediano plazo las condiciones de 
vida de la población del estado. 

Indicó, para concluir, que a pesar de que 
son de suma importancia las fuentes de 
trabajo, pero no se pondrá en riesgo el 
desarrollo sano de Querétare. 

Entrevi.<;tado en sus olicinas. Valeilcia Ruiz 
manifestó que en las zonas ubicadas en los 
alderedores del municipio de Toliman, en 
donde los habitantes es tan mas propensos a 
adquirir el colcra a través del consumo de 
agua odealimentos contaminados. Para ello 
es necesario que se emprenda una agresiva 
campaña en todos íos medios de comunica
ción para orientar a la población de las 
medidas higienicas que debe adoptar antes 
y después de preparar cada alimento, así 

En materiá forestal, falta una política adecuada, dice el alcalde de Huhnilpan 
Debido a la falta Je una adenwda polftica 
forestal en Querétaro se han depredado a 
diestra y sin iestra grandes extenciones 
boscosas y zonas verdes, denunció el pre 
sidente municipal de Huimilpan, José 
Guadalupe Morales. Dijo que dichos de
predadores actuan en la impunidad, ya que 
a pesar de los constantes llamadas ue alerta 
!JOr parte de los grupos ecolo~stas, hasta el 

momento no existe respuesta por parte de 
las autoridades. El sistema estatal es inope
rante para proteger las zonas boscosas, 
puesto que permite la explotación irracional 
de los recursos no renovables. Durante 30 
años, fue depredado el bosque Bravo en el 
muntcipio,del cual era un importante pul
món, el resultado de esta acción es que se 
han alabaJo las áreas de vegetación. En la 

sierra queretana, por ejemplo, se cuenta · 
con una importante riqueza forestal, sin 
embargo, la mayorfa de la población viye 
con carencias y tiene que emigrar en busca 
de trabajo, mientras que muchos bosques 
se pierden por la falta de aprovechamiento -
o por tala inmoderada, de aqui se despren-
de una incongruencia en las estrategias de 
desarrollo económico. 



Más que difícil, la situación económica por 
la que atrav~esa el pueblo cuba·no es crítica, 
sin embargo, a pesar del bloqueo estado
unidense impuesto desde hace casi 34 años, 
ahora r:eforzado en la admÍnistración 
Clinton, y luego de la ·éaída del bloque 
socialista -principal apoyo con que contaba 
el país caribeño después de la revolución 
de 1959- parece vislumbrarse la determina
ción del pueblo cubano por mantener las 
conqu-istas que han alcanzado bajo la única 
experiencia socialista en Ameríca Latina. 

Con la finalidad de dar a conocer dicha 
determinación así como establecer un pa
norama general de la situación actual en la 
isla, el viernes 20 de agosto un grupo de 
siete jóvenes cubanos pertencientes a la 
Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), pri
mera organización juvenil en Cuba, sostu
vo un diálogo con alumnos de la Facultad de 
SociologÍa de la UAQ en el que expresaron 
su convicción y resolución de salir adelante 
sin desviar la esencia revolucionaria. 

El grupo de jóvenes, todos ellos 
profesionistas, estuvo integr<_~do por Mer
cedes VicenteSotolongo, Oda lis González, 
lngrid Rojas, Alberto Javiqué Leal, Miguel 
Sotolongo Pérez, KJeppér Earles Rojas 
Rojas y Dionisio Herrera Guibert. 

Antes de dar respuesta a la serie de pre
guntas que fueron planteadas en dicho 
evento, la historiadora cubana Mercedes · 
Sotolongo dio una breve reseña de lo que 
ha sido la Revolución cubana, resaltando 
los avances logrados en la industria farma
céutica, el enorme potencial científico con 
el que cuentan e hizo referencia a las me
didas que están tomando en Cuba a fin de 
combatir el bloqueo; afirmó además que el 
pueblo cubano está con Fidel Castro y un 
claro ejemplo de ello lo significaron las 
elecciones de enero pasado en las cuales 
cerca del90 por ciento de la población votó 
a favor del Partido Comunista, con lo que se 
hizo un refrendo a la revolución y sus 
preceptos porque "la democracia típica 
burocrática no sirvió en Cuba". 

Sotolongo explicó que la aguda situación 
económica cubana, provocada en gran par
te por el bloq,ueo, les ha conducido a tomar 
medidas que en"'oiius tiempos no se hubie
ran aceptado, entre ellas la libre circulación 
del dólar -misma que estaba prohibida-, la 
apertura al turismo y a la inv~rsión extran
jera, que si bien para·aigunos_podría signi
ficar un gran riesgo . pira la política y la 
economía cubana "se está trabajando para 

El correo semanal 
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Jóvenes comunistas en Ouerétaro 

Cuba se está transformando como los cubanos 
quieren que se transforme: Dionisio Herrera 

que no se abra una ·brecha" que afecte al 
. sistema político de ese país. Más adelante 
agregó que "no podemos cometer errores 
en la economía, no queremos que lo que 
hemos hecho se pierda( ... ) si no hay conti
n~idad.no hay revolución y con esas media
das se pretende dicha continuidad". 
De igual manera la historiadora habló tam

bién de la preocupación latente entre los 
cubanos ante la posibilidad de una inavsión 
armada porpartedeEstados Unidos a la isla 
-hay que recordar que existe una base 
naval estadounidense en Guantánamo- y 
reconoció además que la revolución tam
bién ha tenido errores, sin emba-rgo apuntó: 
"estamos convencidos de que nuestra so
ciedad es perfectible, pero también que es 
una sociedad justa", en este tema abundó 
sobre las desventajas que acarreó el haber 
seguido la experiencia socialista de la ex
URSS pero dejó claro el no estar arrepen
tidos de la ayuda r~cibida por parte de dicha 
nación. 

En la ses.ión. dé preguntas y respuestas, el 
médico general bioniosio Herrera Guibert 
hizo inca pié en la desinformació" que exis-

te en la mayor parte de los países latinoame
ricanos en torno a la situación cubana, y 
expuso como ejemplo el desconocimiento 
del desarrollo en cuestiones de alfabetiza
ción y en atención médica: "actualmente se 
cuenta con un 97 por ciento de población 
alfabetizada, teniendo maestros aún en las 
zonas más alejadas. El 91 por ciento de los 
cubanos cuenta con un médico asignado y 
tiene acceso a la más alta tecnología médica 
sin importar el nivel que tengan; el año 
pasado tuvímos tan sólo un 10.2 de mortali
dad, esta cifra es más baja que en 
Washintong. Aún en la etapa más difícil de 
la revolución se atiende prioritariamente a 
las familias m~ necesitadas". 

Posteriorm.ente, Herrera Guibert afirmó 
que el socialismo significó patria y sobera
nía para los cubanos y aseguró que la 
adpatación de Cuba al sistema mundial con 
base a las ideas revolucionarias es "perfec
tamente posible". 

Asimismo aseveró que Cuba está abierta 
al mundo y que además se está transforman
do peculiarlmente porque "Cuba se está 
tranformando como los cubanos quieren 

que se tranfoirne". De igual manera cues
tionó el concepto apertura para lo cual, 
primero con seriedad y luego con un chas
carrillo, dijo que "si un país latinoamericano 
debe sentirse honrado de haber estado 
abierto durante mecho tiempo es Cuba, 
considero que es necesario especificar lo 
que significa la apertura de un país, porque 
la apertura no significa sólamente tener 
Kellog' s y Coca Cola". Terminó señalando 
que si no ha existido inversión extranjera en 
la isla ·no es porque los cubanos no lo quie
ran sino que se lo ha impedido el gobierno 
norteamericano. 

Luego de las intervenciones de los demás 
representantes de la UJC, en las que toca
ron tópicos tales como la activa participación 
de las mujeres, los niños y los jóvenes en la 
vida socio-política de la isla, la importancia 
de la industria azucarera, los avances en 
materia biofísíca, asi como los espacios de 
recreación para la juventud, la historiadora 
cubana retoma la palabra para dar a conocer 
uno de los aspectos que han sido cuestiona
dos recientemente, tal es el caso de la pros
titución en la isla, para la cual Sotolongo 
señala que "la prostitución llegó a la isla con 
el turismo pero no tiene los orígenes de 
necesidad que hay en otros países, sino que 
n1ás bien quien ·se prostituye lo hace por 
obtener más cosas de las que necesita". 
Alguien lanza una pregunta sobre la situa

ción del Sida y la drogadicción en Cuba para 
lo cual el médico del grupo señala casi 
bromeando, como es su costumbre y para 
romper el silencio y la seriedad de los pre
sentes: "bueno, a pesar de todo el bloqueo 
~mbién tiene sus cosas buenas, ya que ha 
impedido que en Cuba haya drogadicción 
y Sida". Las risas estallan tanto en el grupo 
cubano como en el resto de lo~ ahí presen
tes. 

Así, en un ambiente de pleno respeto, los. 
visitantes, quienes a pesar de la situación 
crítica de su país vinieron a México con la 
finalidad de ayUdara los indígenas del Valle 
de lxmiquilpan en l!l construcción de algu
nas viviendas adem'ás de establecer un diá
logo semejante, concluyeron su visita la 
Facultad de Sociología de Ia.UAQ. 

La conciencia frente . al poder nes. Pero no sólo de pan vive el hombre y 
hace falta la libre circulación de las perso
nas, de las ideas y de las creencias, así como 
las diferentes formas de vida que en toda 
comunidad plural coexisten. Incluso la li
bertad para estrellarse contra el muro de la 
felicidad levantado por el poder interno. La 
libertad de conciencia, la diversidad de 
sueños y des~os. No la comunión obligato
ria.¿ Y si más nocivo que el bloqueo econó
mico perpetrado por la democeacia impe
rial de los Estados Unidos fuera el 
encerramiento político, intelectual y moral 
decretado --a sangre y (uego- por la clase 
dirigente cubana? ¿Y si la Isla de Fidel 
Castto fuera un castillo de la pureza?¿ Y si 
hubiera más mierda adentro que afuera? 
¿Hay que esperar que muera Fidel para 
saberlo? ¿Fidel, como Franco, es inmori ble? 

. dudo, me equivpco, me exalto. Trato de 
contenerme y la realidad me desborda. Pero 
no sigo ninguna línea, como no sea la línea 
quebradiza de mis pensamientos y de mis 
emociones. Mi conciencia es mi partido; una 
conciencia comunitaria donde caben 
túyoélnosotros. Y en este punto me digo: 
definitivamente,elsocialismonoeselmejor 
de los mundos posibles ni el capitalismo es 
el peor. La verdad inversa tampoco parece 
cierta. ¿Entonces? Entonces nada es defini
tivo, esguemá tico, rígido, maniqueo. La vida 
y el infierno, junto con el bien y el mal, 
pululan revueltos por todos lados. El mundo 
no es redondo ni cuadrado, es picudo. 
Chipotudo. 

Querido Gerardo Vázquez: Tu amor por 
Cuba puede ser admirable, y más se enri
quecería aún si fuera acompañado por la 
pasión crítica. No bas&a la conciencia emo
cional para conocer las cosas, hace falta el 
pensamiento crítico. Y de eso se trata: inda
gar, buscar, tratar de saber --aunque nada 
sepamos, cometamos errores y nos equivo
quemos. 

Yo no soy un detractor sistemático de 
Cuba y tampoco soy un admirador incondi
cional. Menos ahora. Quiero saber qué 
pasa en realidad en la isla, en su población 
más común, en la vida cotidiana, y quién es 
realmente Fidel Castro, después de más de 
treinta años en el poder sin que nadie se lo 
dispute y. al parecer sin ningún contra-po-
der enfrente. · 

¿Conoces Antes que anochezca de 
Reinaldo Arenas (Tusquets, 1992)? No voy 
a decirte que ahí está la verdadera verdad; 

creo simplemente que ahí hay un pedazo de 
vida de la misma realidad.¿ Vamos a cerrar 
nuestros ojos ante los que nos miran y cues
tionan, nada más porque no ven ni afirman 
lo que nosotros creemos? Nietzsche decía 
que el valor de un espíritu se mide por su 
capacidad para soportar la verdad. ¿La 
verdad o la vida? La mirada crítica sobre lo 
que más amamos, una mirada ciertamente no 
exenta de piedad, puesto que somos parte 
de ese amor, de vez en vez es indispensa-
ble. . 

Durante más de treinta años Cuba ha sido 
bloqueada económicamente por la demo
cracia imperialista del país más poderoso del 
mundo. Eso todo el mundo lo sabe. Y se dice 
fácil, pero resistirlo ... El bloqueo capitalista 
echó en brazos del estatismo soviético al 
"socialismo" caribeño. Pese a todo, los cu
banos han obtenido logros importantes en 
salud, educación, deportes y otros renglo-

Gerardo amigo: a diferencia de nuestros 
invitados cubanos que nos visitaron en El 
Nuevo Amanecer, yo no soy un hombre de 
partido sino de conciencia. No sigo ninguna 
línea, y por eso interrogo. Y desde luego 

P.D.- Gerardo, no hay duda de que esta 
cartita será publicada en nuestro periódico. 
¿Cabría igualmnente en la prensa cubana? 

Cordialmente, 

Julio Figueroa 
(27· VIII-93) 

il 
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Fueron tqs "t 

labios ; 

SergioCa;tañedaGloria 

Fueron tus labios 
motiyo total de vida . 
a ellos les hice versos 
con metáforas de sol y viento 
los imaginé cascadas 
de ríos tumultuosos 
o gotas de roGío 
pendiente de ·una flor 
fueron esencia de vida 
y manantial del verbo 
por ellos lo olvidé todo 
anduve sombi, aletargado 
la mayor parte der camino 
como un sol deslumbrante 
que solo deja ver 
una partícula minúscula 
de vida. 

Navegué sin remos, sin- agua 
sin esperanza alguna 
no pude ver tu rostro 
·tu sonrisa, tu alegría 
no pude ver la soledad del inundo 
un Cristo vengador 
marcó mi sino y me equivocó 
de labios me hizo fijar 
la mirada entre tus piernas 
las piernas del mundo 
como buey para jalar la yunta 
el descubrimiento fue terrible 
media vida de camino sin andar 
apenas he descubierto el mar 
sin canto de sirenas 
los ríos son peces de colores 
de lagartos 
al hombre empuñando el odio 
por un trozo de tierra o de metal 
y al bárbaro 
levantare! puño retando al uni
verso 
y hendiendo el filo de la espada 
en el espíritu del hombre 
ahora veo en tus labios 
la voz humilde de murmullo de 
piedad 
ya·nada es igual 
después de la masacre 
el infierno está aquí y ahora 
la flor suelta una lágrima 
cada día cada niño cada hombre 
cada vez que la es-pada hiende 
al universo ;gime.él pájaro, 
el árbol, ·el viento. 

Luis Fernando Jfro-res Olague: "un hombre de 
planteamientos originales y novedosos para Querétaro" 
EI31 deagostode 1992lacomu
nidad intelectual perdió a un 
gran maestro e investigador en 
las áreas sociales. Luis Fernan
do Flores Olague, originario de 
Zacatecas, egresado de la Fa
cultad de Psicología de la UAQ 
-lugar donde posteriormente se 
desempeñaría como docente-, 
incursionó durante mucho tiem
po en la búsqueda de alternati
vas sociales y t:ducativas. 

Gonzalo Guajardo Gon
zález, filósofo: Yo ·Jo traté 
básicamente como amigo y me 
pareció siempre una persona 
muy comprometida con los in
tereses de los desposeídos, 
frecuentemente lo oía hablar de 
los problemas de nuestra socie
dad dividida en clases, en las 
que unos poseen y otr<:>s no tie
nen más que fuentes de trabajo. 
Además no era una persona que 
se quedara en el puro discurso o 
en la repetición de frases he
chas; yo lo ví comprometido en 
trabajos, dirigiendo investiga-

·ciones que se hacían desde la 
escuela, en barrios· o partici
pando en reuniones 'de trabajo 
e;! e diversos grupos al terna ti vos. 

·Lo conocí también como pa
d-re de familia -desde luego no 
muy íntimamenete en este sen

. tido- porque sus hijos y mis hi
jas estaban en la misma escue
la, ahí nos encontrabamos con 
cierta frecúencia ya sea en 
asambleas de padres de familia 
o a la hora de llevar o recoger a 
los hijos y lo ví muy atento, 
amoroso -desde luego, uno pue
·de h~blar deJo que ve y no puede 
juzgar más ailá- por lo qqe yo ví 
tenía muv buena relación con 
ellos.' · 

Siempre lo éonsideré una per
sona alegre, dispuesta al trato, a 
la relación no formal, esto tal 
vez me agradaba mucho de él, 
no era una persona formal, nun
ca lo vi crey_éndose superior o 

vistiéndose de una manera pe
culiar para ser distinguido de . 
los demás. 

Por todo lo que ví dt: él, podría 
afimar que fue una persona -de 
acuerdo con mis propios mode
los, de acuerdo con mis propios 
esquemas- una persona inte
gral, una persona colocada, bien 
ubicada en todos lados. 

El participó en la formación 
de varias generaciones de estu
diantes que pasaron por la uni
versidad, también dejó libros y 
artículos, además se recogie
rop algunas conferencias en las 
que hacía planteamientos inte
resantes, originales y 
novedosos para Querétaro. El 
vivió el proceso de apertura de 
nuestra ciudad y del pensamien
to intelectual de Querétaro, fue 
uno de los promotores de la aper
tura. 

Carlos Méndez Camacho, 
psicólogo, secretario Aca
démico de la UAQ: Luis 
Fernando Flores Olague fue un 
maestro universitario muy in
quieto en la investigación, so
bre todo en el área de la historia, 
del agrarismo y temas religio
sos. Todoestoestabaabocadoa 
rescatar la historia. Su produc-
ción fue fecunda. . 

Francisco Perrusquía 
Mouroy, director de la Fa
cultad de Filosofía: Modes
tamente sólo quisiera agregar 
un dato que corresponde a su 
inquietud como escritor, que es 
el aspecto de creador de letras 
para canciones, . en donde él 
manifestó sus inquietudes de 
carácter social fundamental
mente, y desde luego no sólo 
compositor de la letra si no tam
bién de la música, porque tengo 
entendido que era un buen gui
tarrista y aunque no lo difundió 
hemos tenidooportunidaddeco-

nocer algunos 

Mayoreo y PAPELERIA 
Menudeo 

de sus textos y 
conocer sus 
composiciones 

que resultan interesantes. 

Mariano Amaya Serrano, 
sociólogo, antropólogo, ex 
ministro de culto: Tuve la_ 
oportunidad de conocerlo en la 
escuela de psicología, en la que 
estuve de profesor. Entre los 
jóvenes más entusiastas en ese 
momento se destacaba Luis 
Fernando. Nos volvimos a en
contrar tiempo después con sus 
obras, en ellas se manifestaba 
aquella tierna inquietud de es
tudiante, para ahora abarcar 
muchas otras áreas de la con
frontación intelectual, de la in
quietud sobre injusticias socia
les, sobre el derrote-ró que esta
ba presentándose para la juven
tud que quería una salida, que 
quería soluciones, que no esta
oa conforme ct:~n los modelos 
sobreentendidos, fundamental
mente por las instituciones do
minantes, en los diferentes 
campos: en el educativo, en la 
estratificación social 
implementada por los sistemas 
económicos o polít,icos. Luis 
Fernando formaba parte de esa 
línea de búsqueda y también de 
compromiso. 

No se preocupó por la explota
ción, como muchos 
universtarios profesionales, de 
la carrera o del conocimiento 
para obtenet un ingreso, · sino 
más bien en multiplicaren otros 
la inquietud por. la búsqueda de 
soluciones. Una sangre joven 
que llegó a Querétaro y sin 
embargo se preocupó por el 
Querétaro que le toco vivir. No 
tomó banderas de extremismo, 
sino que sin perder la vehemen
cia juvenil y b inquietud que le 
animaba, mostró niveles de pru
dencia y respeto. Es un ejemplo 
en muchos aspectos. 

Francisco Ríos . Agreda, 
antropólogo: Desde el punto 
de vista del dolor por la desapa
rición de Luis Fernando es una 
cuestión que sigue vigente. 
Aparte de la añoranza física de 
su persona nos queda la memo-

- ria que ha dejado publicada. 
Tuvo una importante contribu
ción a nivel de los movimientos 
sociales y en la línea de la in
vestigación urbana. Es doloro
sa su ausencia en la Red Nacio
nal de Investigación Urbana en 
cuanto fue uno de los promoto
resymiembrofundadoren 1986. 

Como docente fue un compa
ñero que se distinguió por sus 
iniciativas académicas, fue un 
crítico en la universidad, con 
propuestas que llevaban como 
objetivo buscar el mejoramien
to de la misma. Personalmente 
lo recordamos como ami~o, 
como compañero. Como nuli
tante siempre estuvo ahí para 
escuchar, para dar un consejo, 
para estar presente en los movi
mientos sociales y para dar la 
solidaridad y el ~obijo de ami
gos. Vamos a extrañar esta pre
sencia y vamos a trabajar por 
los objetivos por los que siem
pre 1 uchó, como son la demo
cracia, la igualdad y la fraterni
dad. 

Bernardo Romero Vázques, 
tiJósofo: Fue una persona con 
una presencia irnport~nte en 
Querétaro. Su obra ha dejado 
huella en el pensamiento de los 
queretanos en varios ámbitos, 
su presencia en los periódicos 
fue muy importante, era uno de 
los que más publicaba. Cada 
vez que había un acontecimien
to importantes él nos -daba su 
opinión y había la seguridad de 
que en las páginas de los perió
dicos podíamos encontrar una 
buena opinión. Era muy inteli
gente y con mucha información, 
muy capaz, muy productivo. He 
leido muchas cosas de él. Siem
pre que tenía una duda o una 
inquietud intelectual siempre 
encontré en él una gente que me 

· ayudó para pensar, le estoy muy 
agradecido. 

Nos dejó su tenacidad, su con
sistencia intelectual, su cons
tancia y su gran capacidad de 
trabajo. Tal vez esta es su ma
yor enseñanza. 
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La Escuela de Idiomas de la Universidad Autónoma de Querétaro 
Invita: 

A todós los alumnos que terminaron cursos en el 
·semestre comprendido de enero a junio del .presente 
año, a la entrega de diplomas. 
Ceremonia que se 1/emrá a cabo_ el t·iernes 3 de . 
septiembre del presente año, a las J.9:00 hrs. en el 

auditorio "Braulio Guerra Mt~lo" de ft( Propia 
escuela. 

Nota: 
Los alumnos deberán .pasar a pagar · a la Caja de 
Rectoría el importe correspondiente a stt Diplo-

La Facultad de 
Psicología de la U.A.Q. 

Convoca 
A los in.eresadosen inscribirse a los cur
sos de. aétu.alización , con. ·opd·ón a 
titulación. . 

· Aren-de Picolgía del. Trabajo: 
,;La capacitación y sus retos en eiá~bito , 

· ac,uar·: ·. _ · · . . _ · 

Aren de_Psicolo'gía 'Edúca.tfva: · 
··p;j'~~logía y aprendiz~) e de la~ éien~ias 

· , -qatu~l~~· 1;:1 psicólogo y el trabajo con.-- . 
padres en una instifuciqn educativa". 

. Area .de P~icología Clínica: 
"La cuestión de la entrevista en Psicolo
:gía Clln ica ... 
Inscripciones: 
Del 30 dé agosto al 3 de septiembre de . 
1993. . 
Horario: 
De9:00a 14:00hrs. 
Lugar: 
Departamento de Secretaría Académica. 
Duración: 
Septiembre 11 de 1993 al 29 de enero de 
1994. 
Requisitos: 
Copia carta de pasante o constancia de 
haberconcluído los estudios de licencia
tura en el área respectiva. 
Atentamente 
"La Psicología no para interpre· 

tar sino para transronm:.r". 
Secretaría Académica, Facultad 

de Psicología. 

·1 

ma y -lener acreditado su S en•icio Social. 

Universidad Autónom·a de 
· Querétaro · 

. Lice.nciatura .en ·Nutrición 
Curso de Aciunlización 

.' en· Nutricióll Pare/llera/ 
28 de agosto. 4 y 11 de septiembre de 1993. 
Conferencias. · · · · 

· .Me~as de discusión. -.. , '. 
_Sesió~ práctica. ·· • 
~·Tópicos:' · _ · ·· .~ . 

Ay~mo f·sii~ · ~oñsec•~enHiu' . : ~ ., : 
. . ,ie.tah.ólicas. . . , , , 

Respuesta nreiabóiica al t~~unia y ~ 
-' . la ~irugía • 

Vías de · acuso. 
Requerimiento · de · fuentes d_e 

macronutrientes, vitami,as . 
electrolitos y · oligoelementos. 

Nutrición parental en casos espe
ciales. 

Profesor invitado: 
Dr. Carlos Avila Jiménez. 

. Horario: 
Sabatino de 9 a 13 horas 
Costo: 
N$250.00 
(Incluye material y seJVicio de café) 
Lugar: 
El curso será impartido en el laboratorio de 
Alimentos del la FMUAQ 
Informes de inscripción: 
El pago se efectuará en la Caja de la rectoría, 
centro Universitario de la U.A.Q. ,. . 
Inscripiones con su recibo de. pago en la 
Coordinación de la Licenciatur.1 en Nutri
ción. Clave No. 200 Col. Prddos de la Capi
lla, Querétaro, Qro. 

Tels. 16-14-14 y 16-10-87, fax (42) 
16-10-87. 

Universidad 
Autónoma de 
· Querétaro . 

Depªrtamento de 
lnvestiga~·iones · 
Antropol.ógi~us. 

· . . : Invita a las cenferencias 

''Catolidsmo· tnilitaniei· <: 
.los 'cristeros' yel ~ 

sinarquismo". 

Ponc·ntcs: · 
Dra. Alicia I'uente de · 

Gu;má11 y 
Miro. Ramói1 del Lla11o. · 

2 de septiembre, 11:00 a.m. 
Anexodcl Auditorio 

FerñandoDíaz Ramírez, · 
Centro Universitario. 

Jornadas· XV 
Aniversario 
1978-1993 

de Medicina de la 
U.A.Q. 

Reconocimientos 
Exposiciones 
Conferencias 
Actividades Artísticas 
Septiembre 8, 9 y 10 de 
1993. 

Se acumula el premio 

Desierto el concurso 
Muestra Estatal de 
Teatro 1993 "Manuel 
Herrera Castañeda" 
El comité organizador de·! Concurso de 
M ucstra Estatal de Teatro, "Manuel Herrera 
Castañeda", declaró desierto el concurso 
por falta de participan·tes. De cuatro grupos 
q.ue presentaron propuesta sólo uno cum
plió con los requisitos. A continuación la 
carta girada por el pro.pio comité organiza
dor. 

"El Consejo Estatal para la Cultura y las 
Artes , dependencia de la Secretaría de Edu
cación del Gobierno del Estado de 
Querétaro, y la Secretaría de Extensión 
Universitaria de la Universidad Autónoma 
de Querétaro, convol~an en el mes de mayo 
del presente año al concurso Muestra Esta
tal de Teatro 1993 "Manuel Herrera 
Castañeda·· con el objetivo primordial de 
fomentar la creación y expresión teatral de 
Querétaro, estimulando la consolidación de 
una manifestación que tiene arraigo en la 
añeja tradición dmmatúrgica queretana , 
pretendiendo realizarse del1 al6 de agosto 
de este año. 

Como se recordará, en 1992 se llevó. a 
cabo este concurso en el que participaron 
15 grupos locales y resultando ganadora la 
obra Esperand.o a Godot, q·ue pesen.tó. con 
éxiJo de público y jurados el grupo "Arle
quín", de . la escuela de ·.Bellas Artes de 
nuestra Alma M a ter. . .· 

En la .c.onvQCliÍoria lanzada, se.estabkce 
en la 21

. Cláusula que 1 ~ obrd a ~oncursar 
<rl_ebill':ra s~r estreriadá ~o re.prcsetitada entre 
el15 de agos.to de 1992_y eJ.30 de juliode · , . 
1993. aunando a los requisitos. copia del 
libreto y cun·iculum de.l grupo, así cotnoq_ue· 
·las:i•iscripcioncs se cerrarían el30.dejulio 
dd año en curso, ·y que en la 8¡ cláusulirse 
deteimina: "Toda c.ucstión no-prevista en.· 

: esta convo<:atoria será l'esu·elta a caiterio de 
·· los org'élnizadores": · ·: · · '.~ . · · · · . 
.. E-n :v.Jrtud de lo .expuesto las ins1itucioncs 
c.onvocantes, a.J.ana·lizar lascualm pro pues, 

· : tas que Sé' ·rc.gisrr.áron: para este certamen 
.. . delenninó,:de!.!larar desJfrteo ·e.J c9ncurso y. 
' trálisfcrir e¡ ··monto· del' premio único e 
.:·· i'ndiv.isjblc de N$ lO,()(X)al·próximo COIICilr-· 

. so Muestra de. Teairo 199./, p<rm hacerlo. 
acumulable en base a las siguJenles l~onsi-
deral'iones : · · 

A) En .cuanto a las cuatro obras presenta
das: Un curioso accidente, no presentó aná
lisis .de. la obra, y el monó-logoLobodeentre 

_ ambas lunas no incluyó ninguna documen
tación y ,Fin departida. no in~luyócopia d.el 
libreto, <¡uedando sóJo con la ilifonitación 
completa .Ja obra Los perros. 

b) Al no haber una cantidad mayor de·2 
grupos l~on la documentación completa. que 
fueran sujetos de concurso, no se convocó 
a un jurado especializado en virtud de no 
haber par<ímetros para una calificación 
amplia y participativa. 

e) Por lo cual se plantea a los grupos de 
teatro que queda abierta la comunicación 
para que en la medida de sus propuestas 

.. q.ue consideren por escrito; sugerencias 
que pennitan realizar la convocatoria para 

. el p1óximoaño, misma que pretende lanzar
se en octubre de 1993, por lo que con toda 
correspondencia en este sentido se recibi
rá hasta l'll5 del mismo mes, previa.evalua- · 
ción de los organizadores se lanzará la 
nueva convocatoria pam 1994. 
Por último, las instituciones convocan tes, 

en un acto de respeto a la creación y a la 
pluralidad de expresión artística, y sobre 
todo ¡>:1rd ampliar la participación de los 
grupos de teatro, rt•integra que se declara 
dt~sierto este concurso y se acumula el pre
mio para el próximo años. mismo que será de 
un monto de N$ 20,000". 
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Reflexiones sobre la ancianidad 
Esculpir en el tiempo 

Héroe accidental 
.PlfzRamírezMaldonado 

Guadalupe Hiriart y AA. 

Ultimamente he sabido de dos casos muy 
tristes que me hicieron reflexionar sobre 
cuál puedeserel final de nuestra existencia. 

Hace más o menos dos años tenía una tía 
que vivía sola, satisfecha de sí misma con la 
vida que había lllevado, las amistades, los 
éxitos logrados y sintiéndose importante 
por sus familiares, entre ellos un distinguido 
mexicano, tío por parte de su señora madre. 
Esto era algo que le servía de felicidad y 
desengaños, pero ella parecía disfrutar este 
antecedente consanguíneo, que al parecer 
mitigaba su soledad. 

Pero su final fue de que en su casa la 
encontraron con vida, pero con aspecto 
moribundo, estaba tirada en el suelo des
pués de tres días pasados en esa pocisión. 
Fue llevada al sanatorio, vivió sólo unos días 
pero al final murió, sola, como le puede 
suceder a muchos que aún vivimos y nos 
encontramos en el camino de la tercera 
edad. , 

Ahora hace pocos •meses la historia se 
repite, con una señora que fue encontrada 
muerta y que vivía igualmente -sola. Fue 
encontrada muerta después de más o menos 
ocho días, tiempo que se presume había 
muerto. Después de todas las ceremonias 
Juctúosas, misa, velación y entierro, sale una 
nota periodística alabando en diversos as
pectos a dicha persona a que antes h·e hecho 
mención. 
Todo esto me hace reflexionar y aplicar la 

impo'rtancia, poniéndome en su lugar, pen
sando que en vida comentarios como ese le 
hubieran llenado de satisfacción si los 
hubiere leído; este comentario lo hice con 
suslamiliares y con sus amistades, de que 
encomiar a una persona después de muerta, 
creo sólo sirve para halagar la vanidad de 
los familiares y amigos. · ; 
, En refer~ncia a lo anterior, pienso que ~i 

se aplkara la ~mprensión y el verdadero 
afecto en vida de los ancianos, n0 sufrirían 
por verse marginados; que muchas veces 
esto lo mo.tiva su carácter, porque son con
flictivos, teJP.P;_er~mentales y a veces orgu-

Leyendo u·n artículo publicado en un diario 
nacional, en el cual el mae~tro Ruy Pérez 
Tamayo 'éscribía sobre su amor por los 
libros, llamaba la áteneión esa posibilidad 
que tenemos todos los que de algún modo 
amamos algo o a alguien, de cargar nuestros 
amores con tanta energía que nos envuelva 
en un torbellino de actividades placenteras 
(leer, escribir, etc.) y .éstas sumimos en la 
vida y en el no basta el tiempo pa.ra hacer, 
o deshacer. El maestro Tamayo menciona
ba que por lo menos tenía por abí 150 años 
más de vida, como necesidad, para poder 
nada más releer y ordenar sus libros. En lo 
partricular, mi biblioteca de temáticas de 
sexualidad es más bien raquítica, y aún así 
comparto la idea del maestro Tamayo de 
que necesito mucho tiempo de vida para 
leer algunos libros que no he p0dido temli
nar, o comenzar los recién adquiridos. 

En semanas pásadas, por vacaciones en la 
UAQ intenté lo que el mestro Tamayo·: 
organizar en un programa de computadora 
y por temáticas esa pequeña bibl-ioteca pro
pia, y me ha quedado claro el p9r qué, por 
ejemplo, en el Instituto Mexicano de 
Sexología nadie lo ha intentado. Suando 
uno-empieza a anotar datos para su regist.ro 
y su impresión, surge una necesidad de 
volver a revisar algunos capítulos, algunas 
líneas que a uno le llamaron la atención 
desde la primera lectura. Y tambien puede 
uno recorrer, en~este caso, la historia de la 

liosos; todo esto nos serviría mejor para 
comprenderlos y aceptarlos como son. Esto 
nos serviría para que analizándonos noso
tros mismos pudieramos cambiar nuestra 
conducta para cuando nosotros, los de la 
tercera edad, nos encontramos en circuns
tancias similares se nos comprenda y se nos 
brinde un poco de afecto sincero; teniendo 
en cuenta que cuando se llega a la senectud 
extrema, ésta ya no se puede cambiar en sus 
costumbres o manera de ser, pero aún esta
mos en condiciones de bastamos a nosotros 
mismos, aún estamos a tiempo de cambiar. 

De una desgracia o un triste fin, se puede 
sacar mucho que nos ayude a reflexionar y 
que a su vez nos beneficie. Pienso que 
estamos en buen tiempo de rectificar nues
tros errores sobre nuestro comportamiento 
con los ancianos o la tercera edad, es nues
tro deber ineludible hl!-cerlo, porque con 
ello preparamos el camino para un mejor 
trato, en el momento que lleguemos a esa 
triste e incomprendida etapa de la vida. 
Cualquiera que sea la edad en que nos 
encontremos, debemos aceptar tal como 
son a los ancianos, sin tratar de juzgarlos 
Pt?rque ésto sólo corresponde a Dios. 

Debo hacer inca pié de que las alabanzas 
y encomios a los de la tercera edad, o trátase 
de quien se trate, de.be hacerse en vida de 
la persona y no cuando la misma ha fallecido. 
Mucho bien nos hace a todos una palabra de 
reconocimiento o un sincero afecto, por
que leva·nta el ánimo y fortifica las fuerzas 
mentales y físicas;: por .Jo que insisto, todo 
acto de reconocimiento o de halago a una 
persona debe hacerse durante su existen
cia, y de es la manera se cu m pie la verdadera 
solidaridad y fraternidad humana. 

Estos mis modestos pensa~ientos.los de
dico con todo afecto a los de la tercera edad 
en su día, y deseando que no n_ada más se les 
recuerde en ·esta ocasión (28 de agosto), 
sino en fqrma ininterrump_ida y contínua; 
teniendo presente que·ese pasado es nues
tro presente, y éste a su vez se liga. también 
al futuro. 

Héroe accidental (He ro), película nor
teamericana dirigida por Stephen 
Frears, 1992. Dustin Hoffman protago
niza al antihéroe de la era Clinton, la 
era, mejor aún, del "nuevo orden mun
dial"; un tipo envuelto en una situación 
extraordinar-ia, que para ser excepcio
nal debe corresponder al molde de "to
dos somo ·únicos" (sin reparar en la , 
paradoja que esto implica). Hoffman 
parece reencarnar al célebre rico -
Ratso- de su memorable Cowboy de 
media noche (Schlesinger, 1969), sólo 
que ahora lo encontramos viejo, con un 
hijo y divorciado de su esposa, en una 
ciudad de Los Angeles que contrasta 
con Nueva York no sólo en latitud sino 
en las nuevas actitudes de 
concerniencia impostada por las mo
das y no las conciencias. 

Esta comedia larga de propósitos 
mor~lizantes, de argumento consola
dor y doctrinal no oculta su tono 
dulcificado y enaltecedor de las glorias 
patrioteras en función del "héroe 
incomprendido que hay en todo ameri
cano". Los aires políticos del interés 
por los homeless, Jos veteranos y Jos 
ancianos (signos recurrentes en el cine 
de encargo de nuestros días) manifies- · 
tan aún más claramente un fondo histó
rico. Parecerían repetirse las caracte-

. rísticas sociales de los cuarentas donde 
surge la figura deslumbrante del direc
tor Frank Capra; y es de este gran autor 
-mmca excento de interé~ político- el 
auténtico antecedente de nuesfra cinta, 
hablamos por supuesto de Meet Jo/m 
Doe (El mandamiento~upremo, 1940), 
con un antológico Gary Cooper encar
nando a un desarraígado convertido en 
alma nacional por influjo de los medios 
masivos y que en protesta al sistema se 
suicidará tirandose desde Jo al k> de un 

Educación . para la sexualidad 

--. Viviendo sin vivir -
ElizabethContrerasColín 

Sexología como disciplina y de la Sexuali
dad como parte fundamental de la humani
dad. Cómo puede uno ver que lo que se 
decía en el · pasado, . por ejemp_lo del 
exhibiCionismo, todavía se repite · en mu
chos lados, sin tomaren cuenta el avance de 
los estudios e investigaciones. . 

En lugar de pensar "pobrecitos" cuando 
en algún diario local aparece la nota de que 
se pudo capturar un exhibicionista, pero el 
pobrecitos en el tono de la misericordia más 
hipócrita, pues la nota que leemos llena en 
algo nuestra necesidad del morbo, o más 
bien, cercanísima.al voyerismo. 

Alvarez-Gayou esc.ribe: "Exhibi
cionismo.-Expresión compü-rtamen tal de la 
sexualidad que se refiere a las personas que 
gustan de mostrarse. a otros". Y de acuerdo 
a los nivelesque el autor menciona, lama
yoría pertenecemos a esa categoría de 
Exhibicionista en que ''se busca una apa
riencia más ag~adable o iritpresionan·te para 
los otros (léase noviazgo, coqueteo, prime- · 
ras impresiones en el trabajo, compra de 
lecencería para que la esposa vaya de luna 

· de miel, visitas al salón de belleza para 
cambiar de peinado, etc.). Por igual, el 

Voyeurismo "es)¡¡ expresión del.comporta
miento de la sexualidad en la que las perso
nas gustan de ver los cuerpos, expresiones 
amorosas o ambos de otras personas". 

Alguna vez se me ha comentado q-ue 
cuando se lee una nota del periódico como 
las que a veces publican en la ciudad, sin 
darse cuenta se busca la foto del pobrecito 
exhibicionista, uno pat:¡t identificarlo y cui
darse de él, y otro para !JlÍrar la cara, cuerpo 
o si fue tomada la foto cuando se estaba 
exhibiendo. Sin embargo, acostumbrados 
estamos a seguirseñalando con el dedo a los 
diferentes, quizá por el placer interno que 
se siente, quizá porque estamos viviendo 
sin vivir, a costa de vidas ajenas, no de la 
nuestra. 
Para terminar, déjeme invitarlo a volcarse 

voye~rista por unas horas y exhibicionista 
tanÍbién: en esta ciudad, cbavas y chavos 
están atendiendo sus llamadas telefónicas 
para responderle sus dudas (si las tiene) en 
torno al Sida, de lunes a jueves en horario 
de 17:00a 20:00 hrs. al teléfono 24-10-24; y 
si gusta leer, ver en torno a la misma proble
mática puede hacer una cita a ese teléfono 
para irdevisita al mini centro de infomtación 

edificio; bueno, pues esto es en esencia 
Hero. 

No obstante a lo anterior gracias al 
innegable telento del director Frears 
Relaciones peligrosas, The grifters), 
inglés de la nueva madura generación 
de cineastas tales como lvory, Jordan 
y sobre todo Peter Greenaway, quien 
demostró oficio en el cine de época yen 
el policiaco negro; ahora su efectivi
dad en la construcción de un espectá
culo y el aprovechamiento de un guión 
impecable al servicio de Hoffman, 
Geena Davis y Andy García. 

Si bi~n mencionamos la objetable re
ferencia a John Doe, es también cierta 
otra influencia más allá de un mero 
parecido, nos referimos a Pescador de 
Jlusion~s del también inglés (por es
cuela.) Terry Gilliam, película en la 
cual un desquiciado homeless deviene 
senador de la autoestima de un repre
sentante de los "media", pero que en 
Hero habiendo talento no hay ni un 
virtuosismo dramático de Ca pra, ni ese 
genio estético de Gilliam. Hero sólo 
quiere respondera una urgencia gringa: 
¿Cómo estimular la cohesión nacio
nal?. Solidaridad no, pero sí el 
anonimato complaciente con todo' y 
"Gloria gloria aleluya", una música 
grandilocuente que no rebaza el 
divertimento. -

Hoffnían dirá al final de la cinta "no 
hay que creer todo Jo que sale .. en teJe", 
y . así la secuencia inicial de la 
emblemática cebolla desgajada como 
la vida personal en ·manos-. de Jos 
informadores que oculta.J;l_ al ptJblicista 
que llevan dentro, no dejará sino -como 
en esta cinta- lágrimas efímeras indu

·ddas por las pseudo e"nseñanzas de un ' 
Hollywood que sigue buscand,a elliilo · 
negro. · 

con que contamos. 
Dos comerciales: del 13 al15 de octubR 

próximos se realizará el Congreso Nacio
nal sobre Sida e.n la ciudad de México D.F., 
en donde se escucharán .datos actualizados 
-de lo que pasa en eí" mundo y en nuestro 
país, más información al teléfono 24-10~24. 
Además el pasado 25 de agosto el suplemen
to Sociedad y Sida de El Nacional publicó 
una visión muy particular sobre Sida en 
Querétaro, visión presentada por algunos 
integrantes de la Asociación Queretana de 
Educación para la Sexualidad, A.C. 
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Nunca deja de ser inquietante el ver cómo 
un espacio de características rurales co
mienza a transformarse en ciudad, sea 
pequeña o grande, pero ciudad al fin : los 
caminos se convierfen en avenidas con 
luces de semáforos que se ocultan tras el 
horizonte cprta11o por los altos edificios o 
por Ítue.vas colonias; los automóviles y 
transportes colectivos crecen como un 
servicio necesario y lucrativo o, según 
o.tros, como una plaga; los días y las noches 
son más largas para la ciudad que no des
cansa de trajinar incesante de múltiples 

La ciudad como un sueño 

· que la recorren para ir al Ira bajo, a la casa , 
al mandado, a tramitarservicios de la eter
na burocracia, a cotorrear por ah 'i o a 

· recorrerla simplemente. 
La indumentaria también cambia, como si 

la ciudad exigit•ra nuevas prensas y for
mas de. actuar: proliferan los tacones bajos, 
medianos o inútilmente altísimos dcspla
zando al huracan tradicional o al zapato 
deforme de tanto pisar piedras y opaco 
por aplanar. más tierra que asfalto; los ves
tidos,la ropa en general,de baja o mediana 
calidad, pretenden igualar los moldes de 
marcas de renombre intcmacional inac
cesibles para t~l clasemedia o el pobre 
urbano que en muy distinta fachada es el 
pobre rural. 

Por mu<·has zo.nas florecen fábri<:as y 
bodegas cnormes en donde antes múlti
ples variedades de flores, animales e in
sectos eran felices y ahora son raramente 
conocidos por el ciudadano. Los ríos y los 
arroyos que antes inspiraban el descanso, 
pues su snnido era como un arrullo, ahora 
motivan la huída por1as pestes que emiten 
los desechos de las industrias y de las 
zonas babit~cionales; si antes. se veían 
navegar flores ahora vemos trapos, bol
sas, latas, pañales y a veces basta muebks 

circos, auditorios, salas de arte, y un etcéte
ra más que depende en gran parte del 
crecimiento de la ciudad y de expectativas. 
Y si el tedio es rebasado y se convirtió ya en 
sentimiento de abandono y de tener una 
existencia vacía quedan dos alternativas 
radicales: 1) Ir a ciertos centros (antros) 
nocturnos donde chicas o chicos de vida 
galante o ruinosa están esperando para 
complacer prácticamente c ualquier pasión 
sin freno encontrando ilusamente el cliente 
una satisfacción tan inmediata como su insa
tisfacción seguida, o 2) suicidarst>, lo cual al 
parecer cada vez es más común según 
recientes estadísticas. 

A pesar de todo uno no deja de ser dt•vo 
rado por la ci.udad y sus calles como tubos 
digestivos que son veloz. mult
itudinariamente transitadas y de vez en 
cuando, si tienes tiempo, buscas cualquier 
pasaje o calle semivada como refugio. 

SOÑAR ... QUE NADA ClJESTA 

queseestancancomosímbolodelaparen- ¿Y si pensamos en una ciudad cooperativa 
te progreso. basada en aquellos principios universales 

Cambian las costumbres y el .comporta- económicos y sociales que fundamenten el 
miento, cambian los modos de vida. Si del funcionamientodeestesistema? ¿(.:ómosería 
campo tenemos una i!Jlagen de vínculos una utopía? Imaginemos. soñemos. 
sociales estre<;bos, en la ciudad esos vín- Sin duda veríamos por doquier Cajas 
t~ulos casi son negados con toda intt•nción. Populares que fueran sólo una. con siste -
de manera que recorremos varias calles, mas unificados y racionales sin 
centrospúblicosoeventossociales"donde _ dehumanizar, considcrando la situación y 

e stá la masa social y e.s difícil encontrar recesidades reales de la población; una 
muestras de afecto mínimas, empezando sociedad donde las cooperativas de 
por el saludo. comnsumo distribuyeran los alimentos de 
e; No deja de ser paradójieo que en manera accesiblc a la economía del pueblo 
eoncentradnnt's sociales tan grandes per- - gracias a un aprovechamiento controlado 
sista üna Sensación incómoda de SO Jedad, . de recursos naturales y preSUJ)UCStaks del 
que la desconfianza se tome un principio gobierno y de las cooperativas de produc-
básico de subsistencia y que nos encon- ción. 
Iremos con procesos de disot·iat·ión que Soñar que en estas t•mpresas sus trabaja-
son mayores mientras máscrecda ciudad; dores quedasen fuera del dominio de inte -
estaciudadque,sinembargo,nosabsorbe reses personales extremadamente lunati-
con sus encantos y sus miserias. con sus vos y su deret•ho al trabajo fuera aplicado 
alegrías y sus tragedias. con justicia. descebando la ideología de la 

Cada metro que avanzas puedes encon- ''cooperación" y la "solidaridad'' 
trar casi todo lo que comprende nuestrd decimonónicas que actualmente se prett' n-
modernidad: heterosexuales , bisexuales, den aplicar en nuestro país bajo la quía de 
burgueses, lumpens, clasemedieros, un neo liberalismo trdsnochadoque justifica 

. cbavos fresas, cbavos rebeldes. tipo T.V. el control salarial so pretexto dt• un progre-
o tipo underground,opositores,oficialistas, so que implícitamente st• nos din• qut' no ha 
prostitutas, puritanos. ha bid o por los "excesivos" incn••nentos al 

Todos pasando el tiempo tralanndo de valor de la fuerza de trabajo en ~pocas 
encontrar el sentido de sus vidas más allá anteriores . ~ 

del trabajo en centros comerciales a m bu- Sigue la utopía: las vialidades g uardarían 
!antes, locales pequeños, plazas, y ahora, las proporciones necesarias del prest•ntt· y 
en lasciudades"desarrolladas'', hasta malls. del futuro crecil.niento. 
Cuando lo cotidiano se. vuelve tedio se. Peatonal y vehicularmcnte resul(;'tria pla-
pueden comeren la calle fritangasdelicio- centero recorrer la ciudad sin pérdidas 
sas o cebosas y apestosas o . si puedes, en neuróticamente inútiles de tiempo y de re-
restaurantes de guisos elitistas. Si el tedio cursos (en el as¡x·cto productivo). Como es 
es mayor hay una relativa variedad de de rigor. habría una prt•ocupación aplicada 
centros de entretenimiento: teatros, cines. sin contemplaciones ni corru¡x:iones para 

• cabarets. burlesques (aquí en Querétaro evitar almaximo los niveles dt• contamiila-
prevalece el NO Liga de la Decencia), ción. 

imaginarse como ellugarque lucrativamente 
diseñan y publicitan en maquetas ingenie
ros, arquitectos, inmobiliarias privadas y 
centenas de empleados de buró. Al menos 
se verían calles limpias y no tan sucias. 
amplios jardines públicos cercanos. a las 
zonas ha bi tacionales, drenajes que si drenan, 
alumbrados eficientes, teléfonos que sí sir
ven y que devudven al cambio exa,·to, 
amables choferes de taxivan. etcétera, etcé
tera. 

Para todo esto. los Departamentos de 
Educación de las Cooperativas rebasarían 
las limitaciones culturales y económicas de 
antaño y tras inversiones útiles se apoyaría 
la inve~tigación y las ciencias bajo esque
mas sociales, favoreciendo su aplicación en 
los centros de product·ión. 

Podríamos soñar también que los lugares 
de entretenimiento dejarían de ser lugare.s 
de enajenación de'gmática que engañasen 
sobre la realidad del contexto, para pasar a 
convertirse en centros de aprendizaje al
ternativo sobre cuestiones útiles en la prác
tica y para la cultura en general. una cultura 
crítica y ·constructiva. siempre bajo la 
JHeJJlisa de la comprensión y-la coopera
ción. haciendo valorar porejemplo,la justa 
distribución de los ext·edentes. 
· Tal vez así veríamos a la gente conversan 
do cosas más interesantes que el común 
"vivoreo".la crítica absurda,ekhisme y l~s 
anécdotas superlluas: tal Vl'Z gozaríamos 
de buen cine y no las nimiedades de pelícu 
las que actualmente programan en te le y en 
la .mayoría de los cines: tal vez desaparece
rían las historietas de vaqueros y luchado
res realizadas por ma ~erias grises 
descordadas de su oxidada jaula, y tal vez 
las mayo.Jías y algunos admiJJsitradorcs pen
saJÍan que la lectura razonada. aunque di 
fícil de entender, no es pérdida de tiein¡'lü. 

... Y DONDE HABITEN 
EL AMOR Y LA AMISTAD 

En el fondo lo más importanteseríavivircon 
gt'nte que considerara la amistad y el amor 
como algo más espintual que físico. pues 
aunque el aspt' cto físico (el rosar de los 
cuerpos. la fusión provocada por las más 
candl·ntes pasiones del ansia amorosa) es 
algo casi básico, desgraciadamt•nteen nues
tra sociedad se añaden a esa necesidad 
exigencias matt•riales tan artificiales como 
son losadornos,lasaparit•ncias(maquillaje. 
aretes, el tipo de ropa, el peinado, ciertos 
estereot ipos físicos, etc) que mientras más 
gastos cconómi<.'Ossigniliq uen, más valor se 
le dará a la persona que algui<.·n digno de ser 
amado por su capacidad de "superación", 
de "linurd", por su sensa~ión de aparente 
poder. 

Y se puede decir aparente porque tal vez 
pueda estar ·por encima de determinado 

grupo social gracias a sus recursos econó
micos o a ciertas relaciones sociales con
venientes para su encumbramiento, pero 
difícilmente se tendrá el poder de adquirir 
conciencia de cómo su situación afecta a la 
de los demás, signifü;ando esto en gran 
medida un abandono espiritual. 

Asimismo, la ambición por los objetos 
(hasta el hombre y sobre todo la mujer 
como objeto)se sobrepone y afecta a todo 
sentimiento posib.Je de solidaridad (real). 
de afecto.sot·ial. El liberalismo y la moda
lidad presente en neoliberalismo son sis
temas cla.ros de esa ansia de superación 
individualista que tan conveniente resulta 
a los monopolios y grupos de élitesgober
nantes que no dejan de pensar en el 
"divide y vencerás". 

Las mayorías pasan a ser una masas de 
individuos desilusionados unos, aún ilu
sionados otros, que dedican su vida en 
cómo hacer a un lado a los demás en sus 
trabajos y en sus negocios para llegara ser 
como los que dirigen el sistema dicen que 
"puedes" ser. 

Así, una solidaridad real, una coopera
ción desinteresada en verdad sólo parece 
acontecer entre grupos reducidos o en 
situaciones emergentes o esporádicas que 
son la excepción que confirma la regla 
(desde algunos espectáculos basta sismos, 
inundaciones, incendios. accidentes gra
ves, pasando porciertosconflictos labora
ks. educativos, sociales, etc). 

Se nt.imos que tras la 111comodirlad del 
modo de vida aetual existen diversas acti
tudes ideológicas o culturales noeivas 
desde el punto de vista socio-político, que · 
debemos considerar antes que nada como 
un aspecto que habría que comenzar a 
transformar para repercurtir en el cambio 
e.structural del sistema econóníico. 
obteniéndost• probablemente c,ambios 
graduales bajo intt'nnitentes relaciones 
recíprot·as de causa~fecto. 

¿Y SI LE AGREGAMOS IIUMIL
I'>AD Y HONESTIDAD'! 

Con un cambio global no sólo nuestm vida 
en la ciuLiad se vería (avort•cida, sino 
también la del campesino explotado. en
gañado por la máxima del progreso. 

Entonces, se me ocurre pensar en la 
honestidad y la humildadcomodosaspec
tos esenciales a reforzar en el sistema 
educativo formal e informal. La honesti 
dad en el manejo de los recursos públicos 
y la humildad en la administración de lo·s 
recursos privados traerían beneficios in - , 
calculables a todos aquellos secton~s mar
ginados del bienestar por las presentes 
preferencias políticas y personales vi
gentes. 

La honestidad dentro del sistema de 
jerarquías laborales traería un confort di 
fícilmente vivido en nuestros días, pues tal 
vez se aplicaría el lado rosa que tanto 
pintan en loscursosde Relaciones Huma
nas. La humildad contraatacaría todas esas 
sensaciones de engreimiento, orgullo y 
presunciones altaneras que fortalecen el 
abuso del poder y que suelen adoptarse 
cada vez que hay un pequeño. ascenso en 
la escala socio-económica. 

Por t•so, la humildad y fa honestidad 
eliminarían de falsa moralidad, de 
hipocrecía y de puñaladas traperas que 
persisten como tumor en el corazón. Por 
eso mismo, el cambio parece verse t'Omo 
una utopía ejemplar o como privilegio de 
unós cuantos que pasarán poco valorados 
por los demás. 
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Crece la sed de triunfo para estar en primera: el patronato 

Está cambiando la mentalidad de los 
juga~ores de Gallos Blancos: Chávez 

La mentalidad de los jugadores está cambiando y la sed de 
triunfo es cada vez mayor para estar en primera división, 
por lo que ya están trabajando los integrantes de Gallos 
lllancos, señaló Mario Chávez, presidente del patronato de 
este-~equipo. 

el que estuvo presente Salvador Guzmán Rodríguez, se
cretario de Extensión Universitaria, quien manifestó que la 
afición debe conocer los logros obtenidos por el equipo 
basta el momento, en que ocupanelsegundo lugar con once 
puntos. 

Mario Chávcz infom1ó que se han estado analizando las 
tácticas y el desempeño de los jugadores para plantear 
nuevos movimientos dentro de la cancha para poder ofre
cer a la afición de Gallos lo mejor. 

Fue indicado lo anterior en un desayuno informativo en 

Por último, Mario Cbávezseñalo que siguen a la venta los 
bonos, los cuales contienen 19 boletos para asistir a los 
partidos del equipo plumífero, con un valor comercial de 
150 nuevos pesos. 

Manuel Lozada Perusqula: 
homenaje ·en "los primeros 95 

años de su vida" 
Como en familia y muy emotivo, resultó el homenaje que a convoca
toria del gobierno del estado se rindió el viernes 27 de agosto al 
maestro Manuel Lozada Perusqufa, en la sede de la Secretaría de 
Educación. Los participantes elogiaron la figura del célebre y 
respetado maestro de Oratoria, formador de gran cantidad de polít i
cos, ' y que siempre ha sido conocido por su militancia en la oposición. 
Tanto Inocencia Reyes como Salvador Tapia, ambos funcionarios 
estatales, rememoraron épocas estudiantiles en la Universidad y 
abrieron el anecdotario de aquellos años cuando personas como 
Mariano Palacios Alcocer y Juan Antonio Isla pasaron por las aulas. 

"Los contrincantes no son los enemigos a vencer; el enemigo es uno • 
mismo para superar los propios límites", recordó Salvador Tapia, 
palabras más palabras menos, que recomendaba siempre de manera 
amable y pausada -y, claro, de excelente buen humor- el maestro 
Lozada. En el acto, en el que el antiguo dirigente de Acción Católica 
que hoy vive la década séptima sobre la tierra, y que fuera el encargado 
de dar la bienvenida a Querétaro al desapare~ido _ Maquío en las 
históricas jornadas de 1988, dijo de buen humor, como es su costum
bre, estar "feliz de celebrar los primeros 95 años de su vida". Y 
también de buen humor, el maestro Francisco Perusqufa Monroy c;lijo 
que ante la gran c."dntidad de nombranlientos y honores que ha recibido 
el homenajeado, sólo se le falta ser declarado "una estrella más del 
canal de las estrellas". Estuvieron el goqernaclor Enrique Burgos, el 
rector Jesús Pérez llcrmosillo, el alcalde Alfonso Ballesteros y el 
titular de la Secretaría de Educación, Arturo Proa! de la Isla. 

(Lina M. Salinas Flores) 

Aquí San Bartolo 

El pequeño 1\-laurlclo lleroáodez Torres estuvo de 
fiesta el pasado 23 de agosto, pues blzo su primera 
comuo~óo en Sao Bartolo Aguacalleote, Gto. 

Le ofrece lo 

mejoren 

artículos de 

piel auténtica, 

pantalones, shorts, 

chamarras, bolsas y corbatas. 

Todo para dama y caballero, a 

los mejores precios. 

Ignacio Pérez # 18 -C Sur, Querétaro, Qro. 

OPERADORA 
DE 

MATERIALES 
SANTA ANA 

Escobedo No. 214 .Tel. 16-99-43 
Esq. Nicolás Campa, Querétaro, Qro. 

1 SURTIMOS A D~MICILiiJ 
., 

Adf. ~~f 
-..:~¿ 

(: ' -{-.; ?- --
--- - 2 -Construcciones de losas N# lOO m2 

Impermeabilización N# 15 m2 

... -

l~fPORTACIONES 

KORAXcOAAI 

MODERNAS INSTALACIONES 
CLIMA ARTIFICIAL 21 

- ATENCION DE PRIMERA 
MODELOS DE TEMPORADA 

- LA CALIDAD AL PRECIO JUSTO 
- MAYOREO Y MENUDEO 

SOMOS FABRICANTES DE CALZADO 
NORDIMEX, S.A. 

CALZADO DE SEGURIDAD EN BOTA 
BORCEGUI 

CHOCLO CON O SIN CASQUILLO 
DE ACERO DIELECTRICA 

DE NUESTRA FABRICA A SU EMPRESA· 
16 DE SEPTIEMBRE 19 PTE. 

TEL. 12-63-73 
C.P. 76000 QUERETARO, ORO. 

Por remodelación, liquidamos toda la mercancía durante 
agosto a precio de costo. 

T.V. Sanyo 25" 
Mod. AVM-2502 
N$ 1,225.00 

Modular Sony Dynapower 
Mod. A-17 Carrussel SCD. 

N$ 1,690.00 
-----... y··-··-----------

" 

Videogradora Bronksonic 
Mod. 6687-c 
N$ 599.00 

Modular Embassy C.D. 
Mod. 278-CD 
N$ 870.00 

T. V. "JVC" 20" 
Mod 2014 
N$ 1,050.00 

Además le ofrecemos todo para el hogar, _ 
por ejemplo, Mochilas para el hogar 

Pasteur #50 Sur, Tel. y Fax 12-70-56 
Entre Reforma y Zaragoza, Querétaro, Qro. 

'l- · 
' ' ·, 



Administratión de justicia de modo selectivo: Salvador Cam.·hola 
Proselitismo priísta con progratnas de apoyo 
comunitar.io, denuncia regidor de Landa de M. 
El regidor Manuel Zavala, de filiación 
perrcdista, denunció que en varias comuni
dades dd municipio scm1no de Landa de 
Matamoros, como San Onofre y Agua Zar
ca. empleados del gobierno están levantan
do diversos "censos" para supuestos pro
gramas de apoyo, incluído el Pro naso l. pno 
que "en realidad son consideradas afiliacio
nes al PRI .. . Asimismo, afirmó que los pro
pios "encuestadores .. advierten a las perso
nas que si no aceptan inscribirse en ese 
partido serán excluído"s de los beneficios de 
tales programas. Esta situación, explicó, 
tiene que ver también con la selectividad 
partidista ron laque las autoridades ·adminis
tran los progrdmas oficiales, no obstante 
que son financiados con recursos que apor
ta todo el pueblo. 

Refirió que esto es grave. m;íxime si ocu
rre en sitios-como Ag~a l.,arca.la más impor
tante delegación de este municipio, que i.-n 
tiempos no muy lejanos llegó incl.uso a 
promoverse para que fuera elevada a cali
dad de municipio, y de donde incluso han 
salido tres alcaldes: Demósten't'S Frías Ru~ 
bio, Alfredo Rubio y el actual. Alvaro Ro
bles Rubio. AgregÓ que la selectividad se 

ha advertido en difert•ntes progrdmas, dt·s
tinados a vivienda y a¡x>yo escolar, por 
ejemplo. 

En tanto, Salvador Canl'hola Pérez, ex 
candidato pern•dista a la gubematura del 
estado. señaló q·ue esta actitud de las auto
ridades debe terminar, y comentó que no 
hay rt~zón alguna para que algún ciudadano 
pueda snexcluído de h}s servicios sólo por 
su militancia en un partido de o¡x>sición. 
Situaciones como ésta se repiten también en 
municipios comoJalpan de Serra. donde -
añadió- se ha llegado a chantajear, ofre
cit•ndo al propietario del local que ocupa el 
PRD. empleos. con tal de qul' borre de la 
pared el logotipo de esta organinción. 

También su\.Tde que en la administración 
de lajust·icia hay selectividad. pues .. hemos 
visto que cuando se trata de gente del PRD 
que es demandada. la acció.n de la justicia 
inmediatamente procede. pero cuando son . 
pe-rredistas quienes demandan, sus casos 
no prosperan ... Ejemplos de ésto son los 
casos de El Lindero y Saldivciia. domk los 
afectados incluso se ·han pn·sentüdo anlt' el 
Procurador de Justicia. peru nada han con
seguido. 

Un paso más para reagr·upar a las fuer·zas pdísta: vecinos 

Formó Merced Aguilar la Coalición de 
Comerciantes en Arroyo Seco; 

"no vengo a buscar votos", señaló 
El diputado J. Merced AguilarTrejo presi
dió, el pasado 4 de agosto, una reunión en 
la que se confonnó una coalición de comer
ciantes, materialistas y taxistas de Arroyo 
Seco, a fin.de proteger sus intereses frente 
a inspectores y otros grupos. Aunque estu- ·~ 
vieron menos de una treintena de personas 
-de 135 posibles miembros- al frente quedó· 
Emiliano Sánchez, tar11bién dirigente de los 
pequeños propietario_s del municipio. 

Aunque el diputado AguiJar Trcjo advir- . 
tió d( entrada que no se trataba de una. 
reunió·n "de partido ni vengo a buscar vo
tos", varios de los asistentes consideraron 
que se tr:ata de un paso n)ás del PRI "para 
hacer grupo", ante la proximidad del proct?
so de selección del candidato oficial para la 

Grupos feministas 
presentarán el 

libro Fanzilias en 
transformación 

En el marco de la campaña feminista "Ga
nando Espacios". el próximo lunes 6 de 
septiembre será presentado ellibroFami
lias en transformación y códigos por trans· 
formar, del Grupo de Educación Popular 
con Mujeres. La obra se inscribe en el 
camino iniciado por las feministas hace 
más de veinte años, en su prot>ósito fun
damental de "cambiar la vrda' y las reta-

. ciones sociales. Comentaran ellibru. el 
magistrado Sergio lkrrera Tn.·jo, la ju
r.ista Elvia Estela Guadarrama, el ahogado 
SalvadorGarcía Atco<.'t'r y la.Psicoan;liis
ta Ceci·lia Loría. La modert~dora st•rá 
Gisela Sáncbt·z. del C..olectivo Feminista 
"Encuentro de Mujeres ... l.a presenta
ción será en el auditorio Fernando Díaz 
Ramírez de la UAQ. a las .5 de la tarde. 

presidencia municipal en este municipio 
st·rrano de fuerte presencia opositora. Con 
Merced Aguilar llegaron también algunos 
funcionarios del AyuntilnJient.o :.-"del PR-1 
m un icipill. Contri! lo que él dijo inicia 1 me n
te, Merct•d Aguilardijo alconduirque para 
cualquier tr;ímite o necesidad los interesa
dos se dirigiqan ··a las oficinas del PRI en 
Arroyo Seco ... 

Varios de los nuevos dirigentt·s de la 
coalición tomaron la palabrd para quejarse 
de las dificultades que tienen hasta para 
extraer arena del río. Fntre los concur..-en
tes también se adviritió como irwgulariJad 
el hecho de que se tomaron ac u;rúos con 
una asisll'ncia muy baja de socios. 
(A u re 1 i ano Com pt·a n/ e orres ponsa 1\ 

Salud: sólo 5 casos 
de saran1pión en lo 

que va de 1993; 
di s n1 in u y e : "e o n si-

derabletnente" 
Tras infonnarque entrt· e127 de septit•m
bre y el 1 de octubre se llcvaní a cabo la 
St•mana Nacional de Vacunación en to
das las es~·uelas del estad(>.l'i l'Oordina
dor de Salud en Querétaro, René 

., Martínt•z Gutiéll"ez. infonnó que t'n lo 
qut• va del año se han prt·st·nta,l.i<J.. aquí · 
sólo 5 casos de sarampión, cantiuad que 
representa una "reducción consiuer¡¡
hle" si tcHnamos t·n·l·uenta que t'n 1 992se 
present;tron 17 casos. U funcionario in
dicó que ninguno de los 5 casos til'ne 
anlt'ct•dente vaéunaL La campaña pre
ll'nde vacunara 32R mil.56R niñost·ntre 5 
y .14 años de edad. 

Crónicas sohre el amor· 

Las viudas 
Rubém Alves 

Traduccifm: MáricelaChávez 

Con un gesto de su mano ella me quitó 
de la silla donde yo estaba sentado y me 
llamó para la ventana del frente de la 
casa. 1 .os ramos y el follaje de una 
enredadera cubrían el espacio abierto 
de la ventana, haciendo de ella un 1 ugar 

·ideal para quien quiere observar sin ser 
visto. Y ella seiialópara tres modestas 
casas, del otro lado de la calle. 

.;Son las casas de las viudas", ella 
explicó. No hacía muchotiempoenque 
la muerte pasara por all;í, llevándose a 
·los tres maridos. /\hora ellas estaba n· 
solas. las tres viejitas, en las casas va-

. CÍ<ls. Los vecinos se compadecían e 
imaginaban que ellas debían de sentir
se como aquellas mujeres sieilianas 
que. muertos los maridos. se cubren con 
siniestras ropas negras, por el resto de 
sus días, para que t<~do mundo supiese 
que su vida había acabado. Si continua-

. ban viviendo era porque la religión no 
les permitía poner fin a su propia vida. 
Más bien precisaban de que la muerte 
llegase 1 uego ... 

''Yo permanecía aquí en la ventana, 
mirando para las casas cerradas, ima
ginando aquellas pobres criaturas allá 
dentro, solitas, teniendo como compa
ileras a la tristeza y la nostalgia .. . Fue 
entonces que comencé a notar señales 
de que cosas extraiias estaban 
sucediedo en aquellas tres casas y en 
aquel las tres viejitas. 

Acontece después de pasado aquel 
perío~o en que, por miedo del muerto, 
todo mundo se siente en la obligación de 
hacer cara de tristeza v de sólo hablar · 
sobre los últimos mom~ ntos Jel falleci
do. Sucedió desp~és que la vida fue 
ca m bi.a.ndoa su normalidad y la conver
sación se volvió súave de nuevo ... De 
repente -hasta parece que fue cÓsa de 
magia, pues sucedió al mismo tiempo
' las tres viejitas, que todo mundo ima
ginaba muertas, comenzaron a llorc
cer. Y se volvieronlxltlitas como nunca 
lo había'! sido cuando sus maridos es-la· 
ban vivos. . 

Una de ellas se cortó y pintó el pelo. 
Comenzó con certeza a platicar con un 
viejo enamorado que le decía: "No es 
necesario que usted se siga sintiendo 

. fea. El ya se fué. Usted está libre pará 
ser bonita como siempre lo fue .. . " 

La segunda barría la calle en 
chanclas, y con piyama. De pronto co
menzó a aparecer en la calle con unos 
vestidos de colores vivos que nunca 
usara antes. ¿De dónde l.os sacaría? · 
De algún baúl donde permanecían con 
fuertes lx)las de neftalina, en la espera 
del gran día'?_() .. . ¿tal vez habrían exis
tido sólo en el baúl de los sueños prohi
bidos, que la presencia del m~rido no 
dejaba realizar y que ahora volaban 
libres con1o mariposas que se liberan 
de su capullo? 

La tercera de voz grave y sin sonrisa, 
hablaba en puros monosíla lx)s, y pocos 
la recordaban sonriente. Pero ... para 
sorpresa de la vecindad, ella comenzó 
a cantar. .. cantó bellas canciones de 
amor, de otros tiempos -ciertamente de 
los tiempos en que ella se sentía ena
morada .. . 

La resurección de las viejitas me 
hizo son reir de alegría. Pero luego me 
dí cuenta de lo trágico de la vida huma
na: fue necesario que la muerte hiciera 
su trabajo para que la vida brotase de 
nuevo. Recor-dé entonces un terrible 
verso de Alvaro de Campos: Tal vez 
sea peor para los otros existires que 
murieres ... Tal vez peses más resis
tiendo que dejando de resistir. 

Es claro que los inocentes maridos 
todo eso lo ignma ban y nada sabían de 
la vida que yacía sepultada sobre el 
peso de su presencia. Si les fuese posi
ble visitar aquellos sus lugares, con 
certeza que tendrían dificultades en 
reconocer a aquellas con quienes ha
bían vivido (o muerto) todos sus años. 
De cualquier manera, sería tarde de
más ... Qué pena que, algunas veces, la 
vida te-nga que esperar tanto tiempo 
para renacer de la sepultura! Qué pena 
que, algunas veces, la vida sólo tenga 
una cbance después que la muerte hizo 
su servicio. 

O r<?lorno .: terno, 
El rct0rno es tierno, Rubem Alves, Edito
rial Papiros. Campinas. Brasil, 19Q2. 
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